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T R A I T É 
ire L A 

CONJUGAISON DES VERBES 

Conjuguer un verbe, c'est en écrire ou en réciter les dif­
férentes formes, à toutes les personnes de chaque temps et 
de chaque mode. 

Il y a en français quatre conjugaisons, que l 'on distingue 
par la terminaison de l'infinitif. 

La première conjugaison a l'infinitif terminé en er, comme 
aimer; la seconde a l'infinitif terminé en ir, comme finir; 
la troisième en oir, comme recevoir; et la quatrième en re, 
comme rendre. 

Les temps d'un verbe sont dits temps simples, lorsqu'ils 
ne sont que d'un m o t , comme être, je suis, je finis; ils sont 
dits temps composés lorsqu'ils sont formés de deux ou de 
trois m o t s , comme avoir été, y avais été, y aurai fini, tu as 
eu fini, il était aimé. 

Les temps composés renferment, comme on le voit, l 'auxi­
liaire avoir ou l'auxiliaire être. Ces deux verbes sont appelés 
auxiliaires parce qu'ils servent à conjuguer les temps com­
posés des autres verbes. 

Nous commencerons par la conjugaison des deux verbes 
auxiliaires. 

L U L L V > J \ I 1 M N I L U R < 7 I I M N I M « | 

N O T I O N S P R É L I M I N A I R E S . 
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V E R B E S A U X I L I A I R E S . 

I N D I C A T I F . 

P R K S Ï i N T . 

Sing. J ' a i . 
T u a s . 
I l ou e l l e a . 

PL N o u s a v o n s . 
V o u s a v e z . 
I l s ou e l l e s o n t . 

IMPARFAIT* 
J ' a v a i s . 
Tu- a v a i s . 
I l a v a i t . 

N o n g a v i o n s . 
V o u s a v i e z . 
I l s ou e l l e s a v a i e n t . 

PASSÉ pKFIHI-
J ' e u s . 
T u « u s . 
I l e u t . 
N o u s - e û m e s . 
V o u s e û t e s . 
I l s e u r e i i l . 

PASSK INDÉFINI. 
J ' a i e u . 
T u a s e u . 
11 a e u . 

N o u s a v o n s e u . 
V o u s a v e z e u . 
l i s o n t e u , 

PASSÉ ANTÉniEVR. 
J ' e u s e u . 
T u e u s e u . 
I l e u t e u . 
N o u s e û m e s e u . 
V o u s e û t e s e u . 
I l s e u r e n t e u . 

PLUS-QUE-PABFAlï, 
J ' a v a i s e u . 
T u a v a i s e u . 
I l ay-ait eu» 
N o u s a v i o n s e u . 
V o u s a v i e z e u . 
I l s a v a i e n t e u . 

F U T U R . 

J ' a u r a i . 
T u a u r a s . 
I l a u r a . 
N o u s a u r o n s . 
V o u s a u r e z . 
I l s a u r o n t . 

F U T U R A M T É R I E J J B , . 

J ' a u r a i e u . 
T u a u r a s e u . 
I l a u r a e u . 
N o u s a u r o n s e u . 
V o u s a u r e z e u . 
I l s a u r o n t e u . 

C O N D I T I O N N E L . 

PRÉSENT. 
J ' a u r a i s . 
T u a u r a i s . 
Il a u r a i t . 
N o u s a u r i o n s . 
V o n .s a u r i e z * 
I l s a u r a i e n t -

P A S S É » 

J ' a u r a i s e u . 
T u a u r a i s e u . 
I l a u r a i t e u . 
N o u s a u r i o n s e u . 
V o u s a u r i e z e u . 
I l s a u r a i e n t e u . 
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VERBES AU iXILlÀÏRES. 
Autre C O N D I T I O N N E L P A S S É . 

J'eusse eu. 
Tu eusses eu, 
II eût eu. 
Nous eussions eu. 
Vous eussiez eu. 
Ils eussent ou. 

IMPÉRATIF. 
Point de i r e ni de, 3 e 

personne au singulier-
point de 3 e personne au 
pluriel. 

Aie. 
Ayons. 
Ayez. 

SUBJONCTIF. 
P R É S E N T OU F C T U R . 

Que j'ai*. 
Que tu aies. 
Qu'il ait. 
Que nous ayons. 
Que t o u s ayez. 
Qifils aient. 

U U ? A i l f A I T . 

Que j'eus&e. 
Que tu eusses. 
Qu'il eût. 
Que nous eussions. 
Que vous eussiez. 
Qu'île eussent. 

P A S S É . 

Que J'aie eu. 
Que tu aies eu. . 
Qu'il ait eu. 
Que nous ayons eu. 
Que vous ayez eu. 
Qu'ils aient eu. 

PLTTS-QCE-PÀHFAn,« 

Que •j'eusse eu. 
Que tu eusses eu. 
Qu'il eût eu. 
Que nous eussions eu. 
Que vous eussiez eu. 
Qu'ils eussent eu. 

INFINITIF. 
P R É S E N T . 

Avoir, 
P A S S É . 

Avoir eu, 

PARTICIPE. 

P R É S E N T . 

Ayant. 

p a s s é . 

E u , ^ u e , ayant eu. 
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V E R B E S AUXILIAIRES . 

INDICATIF. 
P R É S E N T . 

Je snis. 
Tu es. 
Il ou elle est. 
Nous sommes. 
Vous êtes. 
Us ou elles sont. 

I M P A R F A I T . 

J'étais. 
Tu étais. 
II était. 
Nous étions. 
Vous étiez. 
Ils étaient. 

P A S S É D E P O T . 

Je fus. 
Tu fug. 
Il fut. 
Nous fûmes. 
Vous fuies. 
Ils furent. 

P A S S É TODÉFTHI. 

J'ai été. 
Tu as été. 
Il a été. 
Nous avons été. 
Vous avez été. 
Ils or\l été. 

P A S S É A N T E R I E U R . 

J'eus été. 
Tu eus été. 
Il eut été. 
Nous eûmes été. 
Vous eûtes été. 
Ils eurent été. 

PLU9-Q L E - P A R F A I T . 

J'avais été. 
Tu avais été. 
11 avait été. 
NQUS avions été, 

Vous aviez été. 
Us avaient été. 

FUTUR. 
Je serai. 
Tu seras. 
Il sera. 
Nous serons. 
Vous serez. 
Ils seront. 

F C T D R A N T É R I E U R . 

J'aurai été, • 
Tu auras été. 
Il aura été. 
Nous aurons été. 
Vous aurez éte­
lls auront été. 

CONDITIONNEL. 
P R É S I Î N T . 

Je serais. 
Tu serais. 
Il serait. 
Nous serions. 
Vous seriez. 
Us seraient. 

P A S S É -

J'aurais été. 
Tu aurais été. 
Il aurait été. 
Nous aurions été. 
Vous auriez été. 
Us auraient été. 

Autre C O N D I T I O S N E L P A S S É . 

J'eusse été. 
Tu eusses été. 
11 eut éié. 
Nous eussions été. 
Vous eussiez été. 
Us eussent été,, 

IMPÉRATIF. 
Sois. 
S o y o n s . 
Soyez. 

IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 



V E R B E S 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Que je sois. 
Que tu sois. 
Qu'il soit. 
Que nous soyons. 
Que vous soyez. 
Qu'ils soient. 

IMPARFAIT. 
Que je fusse. 
Que tu fusses. 
Qu'il fût. 
Que nous fussions. 
Q i i R vous fussiez. 
Qu'ils fussent. 

Que j'aie été. 
Que tu aies été. 
Qu'il ait été. 
Que nous ayons été. 
Que vous ayez été. 
Qu'ils aient été. 

AUXILIAIRES . 
P L U S - Q U B - P A R F A T I . 

Être. 

PAfiSK. 

Avoir élé. 

• PARTICIPE. 

PRÉSENT". 

Étant. 

PASSÉ. 

Étéfjsas de feminîn)r ayante!*, 

Que fausse été. 
Que tu eusses élé. 
Qu'il eût été. 
Que nous eussions été* 
Que vous eussiez été. 
Qu'ils eussent été. 

I N F I N I T I F . 
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V E R B E S R É G U L I E R S . 

M O D È L E S 

D E S QUATRE CONJUGAISONS. 

( V o i r , page 18 ^ l 'Instruction sur la manière de conjuguer les verbes régulier» ) 

P R E M I È R E C O N J U G A I S O N , EN SR. 

JLMMER. — R a d i c a l A U * , 

I N D I C A T I F . 

PRESENT. 

J 7 a i m e. 
T u a i m es. 

11 vu o l l e a i m e . 
N o u s a i m ons. 
V o u s a i m ez. 

Ils ou e l l e s a i m ent. 

IMPARFAIT. 

J-aùn. ais. 
T u a i m ais. 

11 a i m ait. 
N o u s a i m ions. 
V o u s a i m iez. 

I l s a i m aient. 
PASSÉ DÉFIS!. 

J ' a i m ai". 
T u a i m as. 

I l a i m a. 
N o u s a i m âmes. 
V o u s a i m d f c s . 

l i s a i m èrent. 

PASSE INnEFnH. 

J 'a i a i m e . 
T u as a i m é . 

I l a a i m t j . 

N o u s a v o n s a i m ë. 
V o u s a v e z a i m è. 

I l s o n t a i m è. 
PASSÉ ANTERIEUR. 

J ' e u s a i m e . 
T u e u s a i m e . 

I l e u t a i m e'< 
N o u s e û m e s a i m è 

Y o u s e û t e s a i m è 
I l s e u r e n t a i m é: 

PLUS-QUE-PARFAIT. 

J ' a v a i s a i m é. 
T u a v a i s a i m é. 

I l a v a i t a i m é. 
N o u s a v i o n s a i m ë. 

Y o u s a v i e z a i m e. 
I l s a v a i e n t a i m ç. 
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V E R B E S R É G U L I E R S . 

F U T U R . 

J'aim erai. 
Tu aim trot. 

Tt aim era. 
Nous aim erons. 
Vous aim erez. 

Ils aim avant. 
VWÏVR A S T É t t l K C K , 

J'aurai aim ̂ . 
Tu auras aim c. 

Il aura aim e. 
Nous aurons aim t(. 

Vous aurez aim ë. 
lis auront aim. ëm 

CONDITIONNEL. 
PRESENT. 

J'aim erais. 
Tu aim erais. 

Il aim erail. 
Noua aim trions 
Vous aim eriez. 

lis aim eraient. 
PASSK-

J'aurais aim 
Tu aurais aim è. 

\ \ aurait aim e. 
Nous aurions aim 

Vous auriez aim e". 
Ils auraient aim 

AUTRE PABSè- * 
J^eusse aim ê. 

Tu eusses aim e. 
Il eut aim è. 

Nous eussions aim ê. 
Vous eussiez aire é. 

1U eussent aim ̂ . 
IMPÉRATIF. 

Sing. Aim e. 
Aim ons. 
Aim ¿ 2 . 

SUBJONCTIF. 
P R É S E N T * 

Que faim e. 
Que tu aim ca. 

Qu'il aim e. 
Que nous aim ton*. 
Que vous aim iez. 

Qu'ifs aim entV 
IMPARFAIT. 

Que j'aim asss. 
Que tu aim assors. 

Qu'il aim âi. 
Que nous aim assiont. 
Que vous aim as&iez. 

Qu'ils aim asssnt. 
C PASSÉ. 

Que j'aie aim è. 
Que tu aies aim è. 

QuMl ait aira <L 
Que nous ayons aim ë. 

Que vous ayez aim ê. 
Qu'ils aient aim é. 
PLUS ~QVE-PARFAIT. 

Que j'eusse aim rf. 
Qm tu eusses aim .̂ 

Qu'il eût aira ë. 
Que nous eussions aim ë. 

Que vous eussiea aim e. 
Qu'ils eussent aim 

INFINITIF, 
P R E S E N T , 

Aim er. 
PASSÉ, 

Avoir atm e-
" PARTICIPÉ. 

PRÉSENT. 

Aim ant. 
PASSÉ. 

Aim e, aimé e, ayant aim ê. 

Conjuguez de môme aider, chantai, porter, donner, 
\citeir, attaquer, conseiller, contert çornpter, éveiller, 
•éer, agrê er, etc. 
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V E R B E S R É G U L I E R S . 

D E U X I È M E C O N J U G A I S O N , EN № . 

JFSNMSl. — R a d i c a l F ï f l T . 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

Jo fin \g. 
Tu fin T>. 

11 fin il. 
IVous fin issons. 
Vous fin issei. 

Ils fia issent. 

T M P À R F A I T . 

Je fin issais. 
Tu fin i ï K d i s , 

Il fin issait. 
[Vous fin Vsstans. 
Vous fin issici. 

Us fin usaient. 

pi»KK DÉFINI. 

Je fin M . 

Tu fin 1 5 . 

Il Un il. 
Nous fin imes. 
Vous fin îtes. 

Ils fia irent. 
P A S S É I N D E F I N I . 

J'ai fin t. 
Tu as fin t. 

Il a fin 
Nous avons fin i. 

Vous avez fin ». 
11a ont fin ù 

PASSÉ ANTÉRIEUR. 
J'eus fin i. 

Tu eus fin i, 
II eut fin t. 

Nous eûmes fin i . 
Yous eûtes fin i . 

Ils eurent an ï. 

P T U S - Q U E - P A R F A I T . 

J'avais tin i. 
Tu avais fin t. 

Il avait fin t. 
Nous avions fin t. 

Vous aviez fin t. 
Ils avaient fin t. 

F U T U R . 

Je fin irai. 
Tu fin irat. 

U fin •ira. 
Nous fin iront. 
Vous fin irez. 

Us fin iront. 

F U T U R A N T É R I E U R . 

J'aurai fin t. 
Tu auras fin t. 

Il aura fin ù 
Nous aurons fin i. 
Vous aurez fin t. 

Ils auront fin *. 
» CONDITIONNEE. 

P R É S E N T . 

Je fin irai*. 
Tu fin irais. 
Il fin iraii. 

Nous fin irions. 
Yous fin iriez. 

Us fin iraient* 
P A S S É . 

J'aurais fin i. 
Tu aurais fin i . 

Il aurait fin 
Nous aurions fin 
Yous auriez fin ». 
Us auraient fin i* 
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VERBES RÉGULIERS. 1 3 

AUTRE PASSE. PASSÉ. 
Que j'aie fin t. 

Que tu aies fin i. 
Qu'il ait fin t. 

Que nous ayons fin t. 
Que vous ayez fin ?, 

Qu'ils aient fin «'. 
PLrS-QUK-PARFAIT. 

Que j'eusse f i n » . 
Que tu eusses fin t. 

Qu'il eut fin i. 
Que nous eussions fin t. 

, Que vous eussiez fin ï. 
Qu'ils eussent fin t. 

INFINITIF. 
PRÉSENT. 

Fin ir, 
• PASSÉ. 
Avoir fin i. 

PARTICIPE. 
PRÉSENT. 

Fin tuant, 
PASSÉ. • 

Fin i, fin ie, ayant fin «. 

Conjuguez de même a v e r t i r , guêriv, pwnir , franchît 
ternir , s a û i r , etc. 

Conjuguez aussi bénir et fleur ir; mais remarquez que bén ir 
a deux participas bénit, bénite pour les choses consacrées par 
l'Église ; béni, bénie dans tout autre cas ; en parlant des per­
sonnes, on dit toujours béni, bénie. Remarquez aussi que fleurir 
a deux participes présents et deux imparfaits de l'indicatif: fleu-
rissarit, il fleurissait (être en fleursJ ; florissant, il florissait-
{être dans un état de prospérité). 

J'eusse fin r. 
Tu eusses fin t . 

H eût fin i . 

Nous eussions fin ï. 
Yous eussiez fin i. 

Us eussent fin i. 

IMPÉRATIF. 
Fin is. 
Fin usons. 
Fin issez. 

SUBJONCTIF. 
PBÉSENT. 

Que je fin isse. 
Que tn fin isses. 

Qu'il Un isse. 
Que nous fin usions. 
Que TOUS fin issiez. 

Qu'ils fin issent. 
IMPARFAIT. 
Que je fin isse. 
Que tu fin isses. 

Qu'il fin ît. 
Que nous fin issions. 
Que yous fin issiez. 

Qu'ils fin issent. 
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V E R B E S R É G U L I E R S . 

T R O I S I È M E C O N J U G A I S O N , E N 0№. 

REVEVOin. — R a d i c a l R E C . 

INDICATIF. 
PRÉSENT 

Je reç o t s . 

Tu reç ots. 
Il reç oit. 

Nous rec evons* 
Vous rec evcs. 

Ils re£ oiceftï. 

I M P A R F A I T . 

Je rec evais. 
Tu TÈC cvats. 

Il rec. evait. 
Nous rec er.ions. 
Vous rec eviez. 

lis rec evaient. 

DÉFINI. 
Je reç. «s. 
Tu reç 1 « . 

ïl reç uf. 
Nous ieç urnes. 
V o u s reç € t £ e s . 

Ils reç urent. 
PASSÉ INDÉFINI. 

J'ai reç U . 

Tu as reç u . 
Il a reç te. 

Nous avons reç ». 
Vous avez reç u. 

Ils ont reç u. 

PASSÉ ANTÉRIEUR. 
J'eus reç u. 

Tu eus reç. «. 
Il eut reç u. 

Nous eûmes reç u. 
Vous eûtes reç u. 

Ils eurent reç u. 

PLUS-ODE -PARFAIT. 
J'avais reç u. 

Tu avais reç u. 
11 avait reç u. 

Nous avions reç u. 
Vous aviez reç u. 
Ils avaient TCÇ « . 

FUTUR. 
Je rec evrax. 
Tu tec etros. 

Il rec euro. 
Noos rec evrons. 
Vous T f t c étires. 

Ils rec evront. 

Ï O T t J H ANTÉRIEUR. 
J'aurai reç u. 

Tu auras reç u. 
Il aura reç 1*. 

Nous aurons reç u. 
Vous aurez reç w. 

Ils auront reç u. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

Je* rec evraîs. 
Tu rec evrais. 

Il rec evrait. 
Nous rec evTTOTH. . 

Vous recevriez. 
Ils r e c e v r o t e n f . 

PASSÉ. 
J'aurais reç u. 

Tu aurais reç u. 
Il aurait reç u. 

Nous aurions reç u. 
Vous auriez reç u. 
Ils auraient reç u. 
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VERBES RÉGULIERS. 1 8 

AUTRE PASSÉ. 
Quo j'aie fcç u. 

Que tu aies reç n. 
Qu'il ait reç 

Que nous, ayons reç u. 
Que vous ayez reç u. 

Qu'ils aient reç u. 
PLUS-QUE-PARPAIT. 

Qne j'eusse reç u. 
Quu tu eusses reç u. 

Qu'il eût reç u. 
Quo nous eussions reç u. 

Que vous eussiez reç u. 
Qu'ils eussent reç u. 

INFINITIF. 
PRÉSENT. 

Rec evoir. 
PASSÉ. 

Avoir reç M. 

PARTICIPE. 
PRÉSENT. 

Rcc evant. 
PASSÉ. 

Reç u, reç ue, ayant reç u. 

Conjuguai do même арещс\о\г, conc evoir, pbre evoir, 
d evoir, et*seuleinent les autres Verbes en avoir. 

REMARQUE. Le participe passé dût de devoir, prend un accent circon­
flexe au masculin s i n g u l i e r seulement; le f é m i n i n e s t due, et le p lur i e l est 
dus, dues s a n s a c c e n t . 

J'eusse reç u. 
Tu eusses reç u. 

Il eût reç и 
Nous eussions reç V. 
Yous eussiez reç u. 

Us eussent reç u. 

IMPÉRATIF. 
Reç OIS. 
Rec evons. 
Rcc evez. 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Que je reç oivfi. 
Que tu reç mots. 

Qu'il reç oive. 
Que nous rec avions. 
Que vous rec eviez. 

Qu'ils reç vivent. 
IMPARFAIT. 
Que je reç usse. 
Que tu reç usses. 

Qu'il reç ut. 
Que nous reç tussions. 
Que vous reç tissiez. 

Qu'ils reç us sent. 
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YERBES RÉGULIERS. 

Q U A T R I E M E C O N J U G A I S O N , E N RE!. 

ItJElVJBRJE. — R a d i c a l 1 t E \ I ) 

INDICATIF. 
P R É S E O T -

Je rend s. 
Tu rend s. 
U reud. 

Nous rend o»u. 
Vous rend es. 

Ils rend ent. 

IMPARFAIT. 
Je rend ais. 
Tu rend ais. 
Il rend ail. 

Nous rond ions. 
Vous rend ie%. 

Us rend aient» 
PASSÉ DÉFINI. 

Je rend U. 
Tu rend il. 

Il rend ït. 
Nous rend Imes. 
Vous rend îtes. 

Ils rend ireni. 
PASSÉ INDEFINI. 

J'ai rend u. 
Tu as rend u. 

Il a rend u. 
Nous ayons rend u. 

Yous avez rend u. 
Ils ont reud w. 

PASSÉ ANTÉRIEUR. 
J'eus rend u. 

Tu eus rend u. 
Il eut rend u. 

Nous eûmes rendez. 
Vous eûtes rend M . 

Us eurent rend «-

PLUS-QUE-PARFAIT. 
J'avais rend u. 

Tu avais rend u. 
Il avait rend u. 

Nous avions rend w. 
Vous aviez rend «. 
Ils avaient rend u. 

FUTUR. 
Je rend rai. 

Tn rend ras. 
Il rend ra. 

Nous renci rem*. 
Vous rend rez. 

Ils rend roui. 

FUTUR ANTÉRIEUR. 
J'aurai rend «. 

Tu auras rend M . 
11 aura rend u. 

Nous aurons rend «. 
Vous aumz rend u. 

Ils auront rend IN­
CONDITIONNEL. 

PRÉSENT. 
Je rend rais. 
Tu rend rais. 

Il rend rait. • 
Nous rend n'ons. 
Vous rend riez. 

Us rend raient» 
PASSÉ. 

J'aurais rend t*. 
Tu aurais rend u. 

Il aurait rend u. 
Nous aurions rend u . 
Vous auriez rend u . 
Us auraient rend u . IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 



Y E R B E S R E G U L I E R S . Vi 

AUTRE PASSK. 
Que j'aie rend u. 

Que tu aies rend u. 
Qu'il ait rend u. 

Que nous ayons rend u. 
Que vous ayez rend u. 

Qu'ils aient rend u. 

PLUS-QUK-PARFAIT. 
Que j'eusse rendu. 

Que tu eusses rend u. 
Qu'il eût rend u. 

Que nous eussions rend u. 
Que vous eussiez rend M . 

Qu'ils eussent rend u. 

INFINITIF. 
PRÉSENT. 

ReDd re. 
PASSÉ. 

Avoir rend u. 

PARTICIPE., 
PRÉSENT. 

Rend ant. 
PASSÉ. 

Rend M, rend «e, ayant rend u. 

Conjuguez de même attend re , entend m, prétend re T vend r e , 
et autres verbes en endre ; répand re , m o r d r e , t o r d r e , 
répond re , confond re , ioTidro, etc. 

REMARQUE. Les verbes ont un autre passé antérieur qui est peu usité 
le voici : 

J'ai eu 1 
Tu as eu I aimé. 
11 a eu \ fini. 
Nous avons eu / reçu. 
Vous avez eu L rendu. 
Ils ont eu ] 

Si 

J^eusse rend u. 
Tu eusses rend u. 

Il eût rend u. 
Nous eussions rend u. 
Vous eussiez rend u. 

Ils eussent rend u. 

IMPÉRATIF. 
Rend s. 
Rend ovs. 
Rend ez. 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Que je rend e. 
Quv tu rend es. 

Qu'il rend e. 
Que nous rend ions» 
Que vous rend iez. 

Qu'ils rend ent. 
IMPARFAIT. 
Que je rend isse. 
Que tu rend mes. 

Qu'il rend U. 
Que nous rend issions. 
Que T O U S rend issiex. 

Qu'ils rend usent. 
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I N S T R U C T I O N 

SUR LA MANIÈRE DE CONJUGUER LES VERBES REGULIERS 
D'APRÈS LES MODÈLES DES QUATRE CONJUGAISONS. 

L e s différentes formes d'un verbe s e c o m p o s e n t de deux 
part ies . L a première partie , ordinairement invariable , est le 
-adical ou racine du, v e r b e ; la seconde p a r t i e , qui varie 
s e lon la p e r s o n n e , l e n o m b r e , le m o d e et le temps du 
v e r b e , est la terminaison : par e x e m p l e , dans je chante, 
tu chant e s , nous chant o n s , je chant a i s , je chant e ra i s , le 
radical est chant, la terminaison es t s u c c e s s i v e m e n t e, es, 
ons, ais, erais. 

L e radical est l e verbe m ê m e ; les t erminaisons sont 
c o m m u n e s à tous les verbes qui s e c o n j u g u e n t sur le m ê m e 
m o d è l e . 

P o u r conjuguer u n verbe sur celui qui sert de m o d è l e , 
il suffit donc de remplacer un radical par u n autre . Par 
e x e m p l e , pour conjuguer le verbe chant er sur le verbe 
a i m e r , modè le de la première c o n j u g a i s o n , on remplace 
l e radical aim par le radical chant devant les. terminaisons 
de c h a q u e t e m p s . 
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F O R M A T I O N D E S T E M P S . 

La m é l h o d e de conjugaison qui cons i s te à remplacer le 
radical du verbe t y p e par le radical du verbe d o n n é , est 
sans contredit la p lus s imple de t o u t e s , m a i s e l le n'est po int 
générale. D a n s c h a c u n e des quatre c o n j u g a i s o n s , un grand 
nombre de v e r b e s n e sauraient être conjugués sur le verbe 
qui sert de m o d è l e . P a r e x e m p l e , couvrir n e s e c o n j u g u e 
pas ent i èrement sur finir : les t ermina i sons de l'un n e sont 
pas toujours ce l les de l 'autre; on dit au présent de l ' indi ­
catif /e couvre, tu couvres, il couvre, tandis que finir fait 
fe finis, tu finis, il finit. 

II y a p l u s , le radical d'un verbe é p r o u v e s o u v e n t que lque 
a l térat ion; ainsi c r a i n d r e a pour présent de l'indicatif j e 
crain s et pour participe présent craign an t. EnGn certains 
v e r b e s , c o m m e par e x e m p l e être et aller, dont le futur es t 
je serai, j'irai, ont à leurs différents t e m p s des formes sans 
analogie entre e l l e s . 

L e s difficultés q u e p r é s e n t e la conjugaison de ce s v e r b e s 
peuvent être ré so lues a u m o y e n des règ les généra l e s de la 
formation des t e m p s et de que lques règ les part icul ières , ou 
bien el les s 'écartent des règ les et son t e n t i è r e m e n t du d o ­
maine de l 'usage . V o y o n s les règ le s de la formation d e s 
temps . 

H È G L E S B E L A F O R M A T I O N S E S TEWTPS, 

Il y a dans les verbes cinq temps appelés temps primitifs, qui 
servent à former tous les autres temps. Les cin temps primitifs 
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80 V E R B E S . R É G U L I E R S . 

[1 ) C'est l a r è g l e q u c l ' o n d o n n e o r d i n a ù e m e n l ; rosis il est é v i d e n t rjnft 
h i s t u r s e f e r m e e n a j o u t a n t ai. k Vi;]ï<;\'A:î e î e n é l i d a u l IV n; i :et (le. la 
q u a t r i è m e c o n j u g a i s o n : annr-r, j:a-mn\r ; fini}', je finirai: pourvoir, 
je pourvoirai; rtndre, je renji\<i. Q u a n t '.CîJjrsen eco<r, i!s é p r o u -
ii rni a n f u t u r u n e c o n î r .c 'aon <lue â. la rayâiUa' v>e U r n o r . o n e i a t i u n : recc-

r, je recevrai ' P O L ; ] ' je rceavi'ral). 

sont le présent de l'infinitif, le participe présent, le participe 
fiasse, le présent de l'indicatif, et le prétérit ou passé défini. 

On appelle temps dérivés ceux qui se forment des temps pri­
mitifs. 

I. Du PRÉSENT DE L'INFINITIF on forme : 
1 ° . Le futur de l'indicatif en changeant r, oir ou re en" rai ; 

e x e m p l e s : aimer, j'aimerai; finir, je finirai; recevoir , je 
re.sevnù ; rendra, je rendrai (1) , 

}̂ XCKPTIO>«. Fremière carjjuyai&on : aller, futur j'irai; envoyer, J'en, 
verrai. 

Deuxième conjugaison : tenir, futur je tiendrai ; venir, Je viendrai ; 
courir, je courrai; cueillir, je cueillerai ; mourir, je mourrai ; acquérir, 
j'acquerrai. r 

Troisième conjugaison : avoir, j'aurai; savoir, je saurai ; s'asseoir, 
je m'asseycral ou je m'assiérai ; voir, je verrai; vouloir, je voudrai ; 
valoir, je vaudrai ; falloir, il faudra. 

Quatrième conjugaison : faire, je ferai; être, je serai. 

2 " . Du futur de l'indicatif on forme le conditionnel présent en 
ajoutant u n s . J'aimerai, conditionnel, j'aimerais; je finirai,je 
finirais ; je recevrai, je recevrais ; je rendrai, je rendrais. 

IL Du PARTICIPE PRÉSENT on forme ; 
1 ° . L'imparfait de l'indicatif, en changeant ant en ais : ai­

mant, imparfait j'aimais; finissant, je finissais; recevant, je 
recevais; rendant, je rendais. 

EXCEPTIONS. I l n'y en a que deux : ayant, j'avais; sachant, Je savais, 

2". Du même participe on forme les trois personnes plurielles 
du présent de l'indicatif, en changeant ant en ons, ez, ent : 
Q!'r,.ant, nous aimoas , vous aimai, ils oinienl ; fiwisswl, nous 
finissons, vous finisse, ils finissent; r e c e l a n t , nous recevons, 
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(1) A cette personne, ev se change en oiv par raison d'euphonie ; l'oreille 
serait choquée d'entendre les deux syllabes muettes consécutives cevent. 

(2) Devant un e m u e t , eu se change en oiv par raison d'euphonie, 
comme à la troisième personne plurielle du présent de l'indicatif; aussi 
l'exception n'a t e l l e point lieu à la première et à la deuxième personne 
plurielle de l'indicatif et du subjonctif : nous recevons , vous recevez.; 
que nous r e c e l i o n s , que vous receviez*. 

vous recevez ( la 5 E personne (1) ils reçoivent fait exception ) , 
rendant, nous rendons , vous rendaz^ ils rendent. 

EXCEPTIONS. Étant, nous sommes, ils sont; ayant, nous avons, vous 
avez, ils ont'; sachant, nous savons, vous savez, ils savent ; faisant, 
vous- faites, ils font ; disant, vous dites. 

5 ° . Du même participe présent on [orme le présent du subjonc­
tif, on changeant ant en e muet : aimant, que ]'aime ; finissant, 
que je finisse ; rendant , que je rende. 

EXCEPTIONS. Premier G conjugaison : allant, gue j'aille. 
D e u x i è m e c o n j u g a i s o n : tenant, ÇHC J e tienne ; venant, que Je vienne; 

acquérant, que j'acquière ; mourant, que je meure. 
T r o i s i è m e c o n j u g a i s o n : recevant, que je reçoive; devant ( ç<«; _/e doive [fy 

(et d e m ê m e p o u r t o u s l e s v e r b e s d o n t l e p a i t i c i p e p r é s e n t e s t e n evant) \ 
pouvant, que je paisse ; valant, que je vaille; voulant, que je- veuille; 
mouvant, que je meuve; fa*llant (itiMsité), qu'il faille. 

Q u a t r i è m e c o n j u g a i s o n : buvant} que je boive; faisant, que je fasse ; 
étant, que je sois. 

III. Du PARTICIPE PASSÉ on forme tous les temps composés , 
en y joignant les temps des verbes auxiliaires avoir, être; comme 
j'ai aimé, j'ai fini, j'ai reçu, j'ai rendu ; j'avais aimé, j'avais 
fini, j'avais reçu, j'avais rendu; j'aurai aimé , j'aurai fini> 
j'aurai reçu, j'aurai rendit ; que j'aie aimé, que j'aie fini, que 
j'aie reçu, quef'aie rendu, etc. 

IV. Du PRÉSENT DE L'INDICATIF on forme Yimpêratif, en 
ôtant seulement le pronom je. J'aime, impératif aime; je finis , 
impératif finis ; je reçois, impératif reçois; je rends, impéralil 
rends. 

EXCEPTIONS. Je suis, impératif sois ; J'ai, impératif aie; je vais, im­
pératif va ; je sais, impératif sache. 
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[1] T . ' i m p a r f a i t d u s u b j o n c t i f s e f o r m e , d a n s t o u t e s l e s c o n j u g a i s o n s , e n 
a j o u t a n t se à la s e c o n d e p e r s o n n e d u p a s s é d г fini ; r e q u i le p r o u v e , c ' e s t 
q u e la t r o i s i è m e p e r s o n n e d e l ' i m p a r f a i t s ' é c r i v a i t a u t r e f o i s qu'il aimast, 
qu'il finist, e t c . ; o n a s u p p r i m é d e p u i s la l e t t r e 5 , c o m m e a u s s i da;is l e s 
m o t s teste, npostre, e t c . , e t l ' o n э p l a c é u n a c c e n t c i r c o n f l e x e s u r la 
v o y e l l e p r é c é d e n t e , qu'il aimât, qu'il finît, tête, apôtn: E v i d e m m e n t , 
c e t t e л: v e n a i t d e l n d n i n i è m e p e r s o n n e d u p a s s é d é f i n i , ta aimas, tu finis, 
b l a q u e l l e i l suffit d ' a j o u t e r l e s t e r m i n a i s o n s se, ses , t. p o u r a v o i r l ' i m ­
p a r f a i t d u s u b j o n c t i f . N o u s d o n n o n s l ' a n c i e n n e r è g l e p a r c e q u ' e l l e e s t 
pl us u s i t é e . 

( 2 ) A p p e l e r c e s v e r b e s verbes irrêgidlers, c ' e s t f a i t e u n s i n g u l i e r a b u s 
rie m o t s , irrégulicr s i g n i f i e c o n t r a i r e à la r è g l e o u q u i n e s u i t pas la r è g l e ; 
m\ dormir, p a r e x e m p l e , f o r m e r é g u l i è r e m e n t t o u s s e s t e m p s d é r i v é s \ 
p o u r q u o i s e r a i t - i l p l u t ô t i r r é g u l i e r q u e finir? E s t - c e p a r c e q u e l e p r é ­
s e n t d e l ' i n d i c a t i f d e l ' u n e s t je finis . e t c e l u i d e l ' a u t r e je dors ? Mais si 
dormir a v a i t é t é p r i s p o u r m o d è l e d e c o n j u g a i s o n , l e $ r ô l e s e u s s e n t é t é 
i n t e r v e r t i s e t finir a u r a i t p a s s é p o u r i r r é g u l i e r . D i r a t - o n q u e d a n s je 
durs, la l e t t r e m d u r a d i c a l m a n q u e ? m a i s si l ' o n n ' a p p e l l e r é g u l i è r e s q u e 
l e s f o r m e s c o m p o s é e s e n t i è r e m e n t et a b s o l u m e n t d u r a d i c a l e t d e l a t e r ­
m i n a i s o n , fin i s s ant e s t i r r é g u l i e r , c a r la t e r m i n a i s o n d u p a r t i c i p e p r é ­
s e n t d e r e v e r b e , d o n t l e r a d i c a l e s t fin, d e v r a i t , ê t r e ant e t n o n issant. 
L e s i r r é g u l a r i t é s s o n t b i e n p l u s g r a n d e s e n c o r e d a n s l e v e r b e recevoir. 

V. Du PASSÉ DÉFINI on forme Y imparfait du subjonctif, en 
changeant ai en asse pour ta première conjugaison , en ajoutant 
se pour les trois autres : j'aimai, que j'aimasse ; je finis, que 
je finisse; je reçus, que je reçusse; je rendis, que je ren­
disse (1) . 

Les règles de la formation des temps s'appliquent à la presque 
totalité des verbes français. Une trentaine seulement s'en écartent 
dans quelques-uns de leurs temps dérivés : ce sont les verbes 
véritablement irrêguîiers. 

On range ordinairement dans la classe des verbes irréguhers 
un assez grand nombre de verbes, tels que dormir, battre, crain­
dre 3 e tc . , dont les temps primitifs présentent quelque anomalie, 
si on les compare à ceux des verbes qui servent de modèle, mais 
qui forment néanmoins tous leurs temps dérivés d'après les règles 
dû la formation des temps. Ces verbes sont donc réguliers dans 
leurs temps dérivés (2); nous en ferons une classe à part , et 
nous les étudierons d'abord, en commençant par plusieurs verbes 
de la première conjugaison dont la forme éprouve dans certains 
cas quelques modifications. 
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T E M P S P R I M I T I F S 

DES VERBES RÉGULIERS DANS LEURS TEMPS DÎR1YÉS. 

l'iîÉSEHT PARTICIPE PARTICIPE PnÉSKNT PASS li 

3K l'iBrlHIII». passkmt. Pi5SS. DK l'ilfniCATZ*". ItV.Fl •> 7 . 

PREMIÈRE CONJUGAISON. 

Appel er. 
Cueliet et: 
Compiei er. 
Lev er. 
Mkiiuc er. 
Nager. 

Pay tfr. 

l'loy er. 

Appel cüf. 
Ciche! ß"/. 
Coiuplét'oHi. 
Lev «'ir. 
Menât; ant. 
Nage an f. 

Tay ant, 

PJoy o«f. 

Appel e". 
Cachet r. 
Complet c. 
Lev e. 
Menai; e. 
ìiag c. 

Pay £ 

Ploy e. 

J'appeil a. 
Je cachett ff. 
Je complet e. 
Je lèv e. 
Je ln̂ uac ff. 
Je nag e. 
Je pay e. 
Ta pay es. 

_ Ii pay e au il 
pai e. 

Je pici e. 

J'appel a;'. 
Je cachet q/, 
Je complût a<'. 
Je lev ai. 
Je ineiî ç ai. 
Je nage «i. 

- Je pay &i. 

Je ploy ai. 

DEUXIEME CONJUGAISON. 

Battili ir. 
Dui'in ir. 
Y a ir. 
Ihi ir. 
Meut ir. 
Olivi- ir. 
Part i>. 
Su ut ir. 
Serv ir. 
Sort ir. 
Ti-essaiU ir. 
Vit ir. 

Bouill a.if. 
Dorm ant. 
Fuy q/if. 
Uais.s aut. 
Ment 
(Invi- ani. 
Paît ant. 
Stfiit «ai. 
Serv ant. 
Sort nu*. 
TressaiU 
Vét aut. 

13ouill I*. 
Dorm i. 
Fu i. 
Ila i. 
Ment i. 
Ouv erf. 
Part*. 
Sent i. 
Serv i. 
Sort i. 
TressaiU t. 
Vèt di. 

Je bon 5. 
Je dos s. 
Je fui j. 
Je hai s. 
Je men s. 
J'ouvr C. 
Je par s. 
Jr sen s. 
Je«ser s. 
Je sor j. 
Je ti-essaill e. 
Je vél 

Je bouill (j. 
Je dorm 
Je fu ». 
Je ha h. * 
Je meut is. 
J'nuvr is. 
Je pari is. 
Je sent 15. 
Je serv i'j. 
Je sort is. 
3c tJ'essaill ù. 
Je vèt ii. 

TROISIÈME CONJUGAISON. 

Prjurv vir. 
Prév oir-
Surse air. 

Pourvoy ant. 
Pre\ oy a»f. 
Sursoy d/iï. 

Pourv li. 
Prév u. 
Surs is. 

Jf. pnurv ois. 
Je prév ats. 
Je suis ou. 

Je pourv iiî. 
Je prév i'j. 
Je fcurs if. 
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PRÉSENT PARTICIPE PARTICIPE PRESENT PASSÉ 

PRBSETJT, PJSKK. fiS l/lNBICÀTI-F. 

QUATEìIÈME GOiNJUGAISO_\. • | 

Eatt re. Batt anf. Batt u. Je bn^s. Je batt is. 
Manciù re. Conclu ant. Conci «. Je conclu -f. Je conci uj. 
Condui re. Conduis ant. Condui r. Je condui s. Je conduis i"J. ; 
Ci ufi ra. Confis ant. Confi r. - Je confi s. Je coiif ix. 
CoLid re. Cous ant. Cous u. Je cuud Je cous /i. 
Craind re. Craign ant. Croia, f. Je crain j. Je ci-aigu is. 
Croi re. Groy ant. • Cr (i. Je croi Je cr us. 
Cviììt re. Croiss ant. Cr il. Je croi î. Je cr (îi. | 
Di re. Dis anï. Di Je ili s. Je d is. 
Pieri re. >.criv (lut. feri J'écri s . J'écnv îi. 
Joind ré. Joign ant. Juin X. Je join s . Je joign is. 
Li re. Lis mit. I, H. Je Îi s. Je I Kf. 
Maudi te. Mantliss ant. M audi U Je maurti j. Je mflucl is. 
Mèdi re. Médis ant. Medi /. Je inrdi J. Je. inéd if. 
Mett re. Mett cnf. M ?j. Je met s. Je 111 (J. 
IVfnud re. Moul au/. Moul a. Je niouiï !. Je moul as. 
\aìt re. Naîss ant. N i. Je naî Je" naqu i'j, 
Nui re. Nuis <if)f. Au e. Je nui s. Je nuis is. 
tìiad re. Oign artf. Oin f. J'oia î- J'oî n is. 
P;n-jìr r*. P.iraiss ant. Par u. Je parai s. Je par «s. 
l'hii re. Plais arc(. PI u. Je [liai 5. Je pl fij. 
l'reiid j'rTj Pren Pr il. Je prend *. Je pr is. 
Rèsoti d re. Ri'solv «iif. Resol u. Je n'isoli s. Je n'-bol tiï. 
Ri re. Ri <7/if- R i. Je ri s. Je r is. 
lUnnp re. Rnicji ant. Ronrp u. Jp JDlnp S. Je roiïiji i'j. 
Su.Hi re. Suffis ant. Suft Je suffi f, Je suff /j. 
Suiv r̂ . • Sniv ant. Suir i. Jtr sui r. Je siiiv ;".f. 
Tal re. Tais ant. T u. Je lai t. -le r. us. 
Vaine re. Vainqu ant. Vainc u. Je vJiiiic j. Je vainqu ij, 
Viv re. Vïv enf» Véc u. Je vi 5. Je \cc hî. 

T o u s c e s v e r b e s , c o m m e n o u s l 'avons d i t , su ivent pour 
leurs t e m p s dér ivés les règ le s de la formation des t e m p s ; il 
est donc facile de l e s conjuguer . Yo ie i n é a n m o i n s quelques 
r e n s e i g n e m e n t s indispensables pour bien faire la conjugai­
son de ces v e r b e s , de leurs a n a l o g u e s c l de leurs c o m ­
posés . 
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O B S E R V A T I O N S 

S U R L A C O N J U G A I S O N D E S V E R B E S R É G U L I E R S 

D A N S L E U R S T E . V I P S D É R I V É S . 

E V e s u i è r e c o n j u g a i s o n . 

A p p e l e r . Les verbes dont l'infinitif e s t en eler, comme appe­
ler , doublent la consonne l devant un e muet. Voici les temps ofi 
cette lettre est doublée : 

INDICATIF* 
PRÉSENT. 

J'appelle. 
Tu appelles. 
Il appelle. 
Nous appelons. 
Vous appelez. 
Ils appellent. 

* lïTtm. 
J'appellerai. 
Tu appelleras. 
Il appellera. 
Nous appellerons. 
Vous appellerez. 
Us appelleront. 

CONDITIONNEL 

J'appellerais. 

Tu appelleeais. 
II appellerait. 
Nous appellerions. 
Vous appelleriez. 
Ils appelleraient. 

I M P E R A T I F . 

Appelle. 
Appelons. 
Appelez. 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Que f appelle. 
Que tu appelles. 
Qu'il appelle. 
Que nous appelions. 
Que vous appeliez. 
Qu'ils appellent. 

Conjuguez de même atteler', chanceler, ensorceler, étinceler, 
ficeler, niveler , rappeler , renouveler, etc. 

N O T A . L'Académie excepte de cetle règle les verbes bourreler, celer, 
déceler, harceler, geler, de"geler, congeler, marteler, modeler, peler. 
Au lieu de doubler la consonne l, l'Académie met un accent grave sur l'e; 
ainsi elle écrit : je gèle, ta gèles, il gèle, nous gelons, vous gelez, iii 
gèlent. Ces verbes suivent la régie du verbe lever (voir ci-après). 

C a c h e t e r . Les verbes en eler, comme cacheter , doublent la 
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consonne t devant un e muet. Voici les temps où cette lettre ert 
doublée. 

INDICATIF. ' 
PRÉSENT. 

Je cachette. 
Tu cachettes. 
Il cachette. 
Nous cachetons. 
Vous cachetez. 
Ils cachette ut. 

FCTCR. 
Je cachetterai. 
Tu cachetteras. 
11 cachettera. 
Nous cachetterons. 
Vous cachetterez. 
Ils cachetteront. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

Je cachetterais. 

Tu cachetterais. 
Il -cachetterait. 
Noers cachetterions. 
Vous cachetteriez. 
Ils cachetteraient. 

IMPÉRATIF. 
Cachette. 
Cachetons. 
Cachetez. 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Que je cachette. 
Que tu cachettes. 
Qu'il cachette. 
Que nous cachetions. 
Que yous cachetiez. 
Qu'ils cachettent. 

Conjuguez de même décacheter, jeter, projeter, rejeter, souf­
fleter , etc. 

NOTA. L'Académie ne double jamais le t dans les verbes acheter, 
becqueter ou hoqueter, décolleter, êpousseter, étiqueter et racheter ,- elle 
met un accent grave sur Pe dans les mêmes casque le verbe geler ; ainsi 
elle écrit -.j'achète, tu achètes, il achète, nous achetons, vous achetez, 
ils achètent [\o~ir le verbe lever). 

C o m p l é t e r . L'Académie change Yé fermé en è ouvert (avec 
accent grave) lorsque la consonne t est suivie d'un e m u e t , 
excepté toutefois au futur et au conditionnel. Ce changement a 
donc lieu aux temps suivants. 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

Je complète. 
Tu complètes. 
11 complète. 
Nous complétons. 
Vous complétez. 
lis complètent. 

IMPÉRATIF. 
Complète. 

Complétons. 
Complétez. 

SUBJONCTIF. 

PRESENT. 
Que je complète* 
Que t̂u complètes. 
Qu'il complète. 
Que nous complétions. 
Que vous complétiez. 
Qu'ils complètent. 
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Conjuguez de même tous les verbes dans lesquels la dernière 
syllabe de l'infinitif, commençant par une consonne, est précédée 
d'un é fermé, tels q u e : révéler, régner, persévérer , altérer > 
excéder, empiéter, etc. 

REMARQUES. I. Nous avons dit que l'Académie écrit au futur je com­
pléterai, tu régneras, il persévérera ; nous devons faire observer que la 
plupart des grammairiens n'adoptent point celie orthographe et écrivent 
avec un accent grave : je compléterai, tu régneras, il persévérera. 

II. f.es verbes en éger, comme abréger, alléger, assiéger, proté­
ger, etc., ne changent jamais l'accent aigu eu accent grave (voir nager). 

III. ï.es verbes en êler, comme apprêter uu en clsr, tommi: rnÊ/er, 
gardent l'accent circonflexe à toutes les personnes de tous leurs temps. 

IV. Ceux qui ont deux / ou deux t à l'infinitif les gardent dans toute 
leur conjugaison et ne prennent jamais d'accent. Tels sont : exceller, 
emmieller, flageller, interpeller, libeller, quereller, se rebeller, seller, 
sceller et regretter, brouetter, endetter, endetter, fouetter, guetter, etc. 

LEVER. Ve muet qui précède la dernière syllabe de l'infinitif, 
se change en è ouvert dans toutes les personnes où la syllabe qui 
suit est muette. Voici les temps où ce changement a lieu. 

INDICATIF. 
PRESENT. 

Tu leyerais. 
11 lèverait. 

Je lève. 
Tu lèves, 
11 lève. 

rsous lèverions, 
Vous lèveriez. 
Ils lèveraient. 

Wons levons. 
Vous levez. 
Ils lèvent. Lève. 

Levons. 
Levez. 

IMPÉRATIF. 

FUTUR. 
Je lèverai. 
Tu lèveras. 
Il lèvera. 

SUBJONCTIF. 

PRESENT. Nous lèverons. 
Vous lèverez. 
Ils lèveront. 

Que je lève. 
Que tu lèves. 
Qu'il lève. 
Que nous levions. 
Que vous leviez. 
Qu'ils lèvent. 

CONDITIO-MYEL. 
PRESENT. 

J o l e y e r a i s . 

Ainsi se conjuguent mener, ramener, semer, celeVj déceler, 
peser, enlever, etc. 

3 . 
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INDICATIF. 

P R É S E N T * 

Je menace. 
Tu menaces. 
H menace. 
Nous menaçons. 
Vous menacez. 
Ils menacent. 

IMPARFAIT, 

Je menaçais, etc. 

PASSÉ DÉFINI. 

Je menaçai, etc. 

IMPERATIF. 
Menace. 
Menaçons. 

Menacez. 

i t a P A R F A I t DU SUBJONCTIF. 

Que je menaçasse^ 
Que tu menaçasses* 
Qu'il menaçât* 
Que nous menaçassions, etc. 

PARTICIPE. 
PRÉSENT. 

Menaçant. 

Conjuguez de même ; comJnencer, avancer, ensemencer, lan­
cer , forcer, percer, prononcer, renoncer , etc. 

N a g e k . Les verbes en ger prennent un e euphonique après le 
g devant a c t o . 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

Je nage. 
Tu nages. 
Il nage. 
Nous nageons. 
Vous ua^ez. 
Us nagent. 

IMPARFAIT. 

Je nageais, etc. 

PASSÉ DÉFINI, 
Je nageai, etc. 

IMPERATIF. 

Nage. 
Aagcons. 

Nagez. 

IMPAHFAIT DU SUBJONCTIF. 

Que je nageasse ,-etc. 

PARTICIPE. 

PRÉSENT. 
Nageant. 

Conjuguez de même arranger, manger, changer, venger, 
plonger, ranger, ronger, bouget, assiéger, abréger, etc 

M e n a c e h . Dans les verbes en cer, le c prend une cédiilo 
devant a et o. 

Modùte de conjugaison pour les temps simples. 
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INDICATIF. 

PRÉSENT. 
l e paye. 
Tu payes. 
II paye, ou il paie. 
Nous payons. 
Vous payez. 
Ils payent, ou ils paient. 

IMPARFAIT, 
Jo payais. 
Tu payais. 
Il payait. 
Nous payions. 
Vous payiez. 
Us payaient. 

PASSE DEFINI. 
Je payai , etc. 

Je payerai, ou je paierai f ou je puî-
raijrelc, 

CONDITIONNEL. 

PRÉSENT. 

Je payerais, ou je paierais, ou je 
pairais, etc. 

Paye. 
Payons. 
Payez. 

IMPERATIF. 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Que je paye. 
Qiie tu payes. 
Qu'il paye. 
Que nous payions. 
Que vous payiez. 
Qu'ils payent. 

IMPARFAIT. 

Que je payasse, etc. 

Conjuguez de même tous les verbes en ayer, tels que essayer, 
défrayer, étayer, balayer, etc. 

Ainsi, d'après l 'Académie, Yy des verbes en ayer ne peut se 
xhanger en i devant un e muet qu'aux troisièmes personnes du 
présent de l'indicatif, et à toutes les personnes du futur et du con­
ditionnel, parce qu'en effet ce n'est qu'à ces personnes et à ces 
temps que ïy se prononce comme un i simple ; partout ailleurs 
il vaut deux i: Je paye , tu payes, et l'impératif paye, e tc . , su 
prononcent je pai-ie, tu pçii-ies, pai-ie, et non je paî, tu pai, 
paî. 

REMARQUES I. L'y est suivi d'un i à Li première et à la deuxième per­
sonne plurielle de l'imparfait de l'indicatif et du présent du subjonctif. 

I I . Les terminaisons rai, ras, etc. , du futur, e l r a ù . etc. du condi­
tionnel , sont précédées d'un e muet. 

P a y e r . Voici comment l'Académie conjugue les temps s im­
ples de ce verbe. 
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INDICATIF. 

PRESENT. 

Je ploie. 
Tu ploies. 
Il ploie. 
Nous ployons. 
Vous ployez. 
Ils ploient. 

Je ploiet-ai. 
Tu ploieras. 
Il ploiera. 
Nous ploierons. 
Vous ploierez. 
Ils ploieront. 

Conjuguez de même tous les verbes en oyer, tels que em­
ployer, noyer, coudoyer, tutoyer, etc. 

REMARQUE. De même que dans le verbe payer, l'y est suivi d'un i à la 
première et à la deuxième personne plurielle de l'imparfait de l'indicatif 
et du présent du subjonctif. En outre, au futur et au conditionnel il y a 
un e muet avant le r de la terminaison. 

CONDITIONNEL. 
MÉSES-T. 

Je ploierais, etc. 
IMPÉRATIF. 

Ploie. 
Ployons. 
Ployez. 

SUBJONCTIF. 

PRÉSENT. 
Que ie ploie. 
Que tu ploies. 
Qu'il ploie. 
Que nous ployions. 
Que vous ployiez. 

- Qu'ils ploient. 

Deuxième conjugaison. 

B o u i l l i r . L 'indicatif présent est je bous, tubous, il bout, 
nous bouillons, vous bouillez, ils bouillent. Pour bien conju­
guer ce verbe et les suivants, i l suffit d'observer rigoureusement 
la règle de la formation des temps. Ses composés ébouillir et 
débouillir ne s'emploient guère qu'à l'infinitif et au participe 
passé . 

D o r m i r . Indicatif présent : je dors, tu dors, il dort, etc. Ojji 
conjugue de même ses composés endormir et rendormir. 

F u i k . Dans les temps formés du participe présent, fuyant, l'y 
te change en t devant un e muet : ils fuient, qu'il fuie, qu'ils 

P l o y e h . L'y des verbes en oyer se change en t devant un e 
m u e t , parce que dans ce cas il sonne toujours comme un i 
simple. Voici les temps où ce changement a lieu. 

IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 



V E R B E S R É G U L I E R S . 31 

fuient. En outre , à la première, et à la deuxième personne 
plurielle de l'imparfait de l'indicatif et du présent du subjonctif 
Y y est suivi d'un i : nous fuyions, vous fuyiez ; que nous fuyions, 
que vous fuyiez. On conjugue de même s'enfuir. 

H A Ï R . L e h est aspiré. Haïr a toujours deux points sur l ' ï , 
excepté aux trois personnes singulières du présent de l'indicati." : 
je hais, tu hais, il hait (prononcez je hè, tu hè, il hè), et au 
singulier de l'impératif hais (prononcez hè ) . Le tréma tient lieu 
de l'accent circonflexe sur Yi ,iu deux premières personnes plu­
rielles du passé défini, et à la troisième personne singulière de 
l'imparfait du subjonctif. 

MENTIR . Indicatif présent : je mens, tu mens, il ment,nous 
mentons, etc. Conjuguez de même son composé démentir et le 
verbe pronominal se repentir. 

O U V R I » . Indicatif présent : j'ouvre, lu ouvres, il ouvre , etc. 
On conjugue de la même manière entr'ouvrir, rouvrir, couvrir, 
recouvrir, souffrir et offrir. 

P A R T I R . Indicatif présent : je pars, tu pars, il part, etc. Dépar­
tir, se départir et repartir (partir de nouveau) se conjuguent de 
même. Mais répartir, qui signifie distribuer, fait au participe p r é ­
sent répartissanl, an participe passé réparti, au présent de l'indi­
catif je répartis, et au passé défini j e répartis ; il se conjugue donc 
absolument comme finir, modèle -de la deuxième conjugaison. 

SENTIR . Indicatif présent : je sens , lu sens, il sent, etc. Con­
juguez sur sentir ses composés consentir, pressentir et ressentir. 
Le verbe assentir ne s'emploie qu'à l'infinitif. " 

SERVIR. Indicatif présent : je sers, tu sers, il sert, nous ser­
vons , etc. Composés qui se conjuguent de même : desservir et 
resservir. Quant au verbe asservir, il fait au participe présent 
asservissent, au participe passé asservi, au présent de l'indicatif 
)'asservis, et au passé défini j'asservis ; il suit donc la conjugai­
son de finir. 

SonTin . Indicatif présent ; je sors, tu sors , il sort, etc. On 
conjugue de même son composé ressortir (sortir de nouveau). 
Mais ressortir , signifiant qui est du ressort de, fait au participe 
•présent ressortissant, au participe passé ressorti, au présent de 
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POURVOIR. L'y du participe présent se change en i devant un 
emuet, dans les temps qui dérivent de ce participe; de plus Yy est 
suivi d'un i aux deux premières personnes plurielles de l'impar­
fait de l'indicatif et du présent du subjonctif : notes pourvoyions, 
vous pourvoyiez ; que nous pourvoyions, que vous pourvoyiez. 
Son composé dépourvoir ne s'emploie guère qu'au présent de 
l'infinitif et au participe passé . 

PRÉVOIR. Voyez la note précédente, sur le verbe pourvoir, 
pour l'indu participe présent. 

SURSEOIR. Voyez la note précédente, pour l ' y du participa 
p.-é sent. 

BATTRE . Le présent de l'indicatif est j e bats, tu bats , ilbat, 
nous battons , etc. Conjuguez de même tons les verbes en battre, 
tels que combattre, débattre, abattre, rabattre.rebatlre. 

l'indicatif je ressortis, et au passé défini je ressorti* ; il se conju-' 
gue, par conséquent, sur finir, ainsi q u e assortir, dont les temps 
primitifs sont amortissant, assorti, j'assortis, j'assortis. ' 

T R E S S A I L L I R , Indicatif présent : j e tressaille, tu tressailles, 
il tressaille, nous tressaillons, vous tressaillez, ils tressaillent. 
L'Académie fait remarquer que quelques prosateurs célèbres ont 
écrit par euphonie il tressaillit à la troisième personne singulière 
du présent de l'indicatif. Le futur est je tressaillirai, suivant 
l 'Académie, et non je tressaillerai, comme le veulent quelques 
grammairiens. Conjuguez de même assaillir. 

VÊTIR . Indicatif présent : je vêts, tu vêts, il vêt, nous vêtons, 
vous vêtez, ils vêtent. Conjuguez de même ses composés revêtir 
et dévêtir. Quelques personnes disent à tort au participe présent 
vêtissant, et aux temps qui en dérivent, nous vêtissons, je vêtis-
sais, que j e vêtisse. L'Académie et les bons auteiws disent 
vêtant, nous vêtons, je vêtais, que je vête. 
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C o n c l u r e . Indicatif présent: je conclus, tu conclus, il con­
clut, etc. L e verbe exclure se conjugue de même. 

C o n d u i r e . Indicatif présent : je conduis, tu conduis, il con­
duit, etc. Conjuguez de la même manière tous les verbes en 
uire, tels que construire, cuire, déduire, détruire, produire, 
séduire ; excepté nuire, dont les temps primitifs figurent dans le 
tableau ; excepté aussi le riéfectif luire et son composé reluire. 

CONFIRE. Indicatif présent : jo confis, tu confis, ilconfit, etc. 
L'imparfait du subjonctif n'est guère usité. Conjuguez de même 
déconfire. 

C o t d r e . Indicatif présetft : j e couds, tu couds, il coud, nous 
cousons, vous cousez, ils cousent. Faites attention au passé 
défini je cousis, et non j e cousus. Ses composés découdre et 
recoudre se conjuguent de la mémo manière. 

C r a i n d r e . Indicatif présent : je crains, tu crains, il craint, 
nous craignons, etc. On conjugue sur ce modèle tous les verbes 
en oindre ou en eindre, tels que plaindre, contraindre, peindre, 
teindre, feindre, atteindre, éteindre, dépeindre, enfrein­
dre, etc. 

C r o i r e . Indicatif présent : )e crois, tu crois, il croit, nous 
croyons, vous croyez, ils croient. Ses composés accroire et 
mécroire ne sont usités qu'au présent de l'infinitif. Voyez pour 
l'y du participe présent croyant, la note qui suit le \whe pourvoir. 

CROÎTRE. Indicatif présent : je crois, tu crois, il croit, nous 
croissons, vous croissez, ils croissent.- Le participe présent, les 
personnes et les temps qui en dérivent, et le pluriel de l'impératif 
sont les seules formes où IV n'est point surmonté d'un accent cir­
conflexe. A l'imparfait du subjonctif que je crusse, etc. (si ce 
n'est la troisième personne du singulier qu'il crût), l ' îsn'a point 
un accent circonflexe, bien que cet, accent soit au passé défini 
crûs. Conjuguez de même accroître, décroître, recroître et sur­
croître. Ce dernier n'est usité qu'à l'infinitif. 

D i r e . Le présent de l'indicatif est je dis, tu dis, il dit, nous 
disons, vous dites, ils disent. Conjuguez de même redire; mais 
les autres composés de dire suivent la conjugaison de médire 
( voir le tableau des temps primitifs et ci^après ) , Maudire, autre 
composé de dire, a des temps primitifs particuliers; nous les 
avons donnés dans le tableau. 
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ÉCRIRE. L'indicatif présent est j'éctis, tu écris, il écrit, nom 
écrivons, etc. Conjuguez sur ce modèle circonscrire, décrire, 
inscrire, prescrire, proscrire, récrire, souscrire et transcrire. 

JOINDRE. L'indicatif présent est je joins, tu joins, il joint, 
nous joignons, etc. On conjugue de même adjoindre, disjoin­
dre, enjoindre, rejoindre et conjoindre. 

LIRE . Indicatif présent : je lis, tu lis, il lit, nous lisons, etc. 
Ainsi se conjuguent élire, réélire, relire. 

MAUDIRE . Indicatif présent : je maudis, tu maudis, il mau­
dit, nous maudissons, vous maudissez , ils maudissent. 

MÉDIRE . Indicatif présent : je médis., tu médis, il médit, 
nous médisons, vous médisez, ils médisent. Conjuguez de même 
contredire, se dédire, interdire etprédire. 

METTRE . Indicatif présent: j e mets, tu mets, il met, nous 
mettons, etc. On conjugue de mémo tous les verbes en mettre, 
tels que admettre, omettre, permettre, promettre, remettre, 
soumettre, transmettre, etc. 

MOUDRE. Indicatif présent : j e mouds, tu mouds, il moud, 
nous moulons, vous moulez, ils moulent. Conjuguez de même 
èmoudre et remoudre. 

NAÎTRE. Indicatif présent : j e nais, tu nais, il naît, nous 
naissons, etc. On met un accent circonflexe sur l ' t toutes les fois 
qu'il est suivi de t. Les temps composés se forment avec l 'auxi­
liaire être : je suis né, etc. Son composé renaître n'a point de 
participe passé , et par conséquent point de temps composés, il se 
conjugue comme naître, dans les temps simples. 

NUIRE . Indicatif présent : je nuis, tu nuis, il nuit, nous nui­
sons, etc. Le participe passé nui n'a poinL de féminin. Conjuguez 
de même instruire. 

OIMUHU. Indicatif présent: j'oins, lu oins, il oint, nous oi~ 
gnons, vous oiynez, ils oignent. 

PARAÎTRE. Indicatif présent: je parais, tu parais, il paraît, 
nous paraissons, etc. On met un accent circonflexe sur Yi toutes 
les fois qu'il est suivi de t. Conjuguez de même ses composés 
apparaître, comparaître, disparaître, reparaître, ainsi que 
connaître et ses composés reconnaître, méconnaître. 

PLAIRE . Indicatif présent : je plais, tu plais, il plaît, nous 
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plaisons, vous plaisez, ils plaisent. De même ses composés 
déplaire et complaire ; mais ce dernier n'est guère usité que 
comma verbe pronomimal. 

PRENDRE . Indicatif présent : je prends, tu prends, il prend, 
nous prenons, vous prenez, ils prennent. On double )a lettre n 
devant un e muet. Conjuguez de même les verbes terminés 
en prendre, tels que apprendre, comprendre, entreprendre, se 
méprendre, reprendre, surprendre. • 

RÉSOUDRE. Indicatif présent : je résous, tu résous, il résout, 
nous résolvons, vous résolvez, ils résolvent. Ce verbe a deux 
participes p a s s é s : résolu (au féminin résolue), etrésous ( sans 
féminin) ; mais ce dernier ne se dit qu'en parlant de choses qui se 
changent, qui se convertissent en d'autres : le brouillard s'est 
résous enpluie. Dans le sens de j'ai décidé , on dit j'ai résolu et 
non j'ai résous. 

R I R E . Indicatif présent : je ris, tu ris, il rit, nous rions, etc. 
Le participe passé ri n'a pas de féminin. On conjugue de même 
sourire. 

ROMPRE . Indicatif* présent : je romps, tu romps, il rompt, 
nous rompons, etc. Conjuguez de la même manière corrompre 
et interrompre. ' 

SUFFIRE . Indicatif présent : je suffis, tu suffis, il suffit, nous 
suffisons, etc. L e participe passé suffi n'a pas do féminin. 

SUIVRE . Indicatif p ré sent : je suis, tu suis, il suit, nous 
suivons , etc. On conjugue de même ensuivre et poursuivre ; 
mais le premier ne s'emploie que comme verbe impersonnel, il 
s'ensuit; dans les temps composés l'auxiliaire Are se met entre 
en et suivi : il s'en est suivi, plutôt que il s'est ensuivi. 

T A I R E . Indicatif présent : je tais, tu tais, il tait, nous tai­
sons , vous taisez, ils taisent. 

VAINCRE. Indicatif présent : je vaincs, tu vaincs, il vainc, 
nous vainquons, vous vainquez, ils vainquent. Le e se change 
en qu devant a, e , i et o. L e singulier du présent de l'indicatif et 
l'imparfait du même mode sont peu usités. Convaincre se conju­
gue de même. 

VIVRE . Indicatif présent : je vis, tu vis, il vit, nous vi­
vons etc. Conjuguez sur ce modèle revivre et survivre. 

r,. IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 



Y E B . B E S I R R É G U L t E R S . 

A'OTA. Pour les verbes qui prennent l'auxiliaire avoir aux temps com­
posés , nous ne donnerons que les temps simples. 

P r e m 

INDICATIF. 
PBÉSKHX. 

Je vais ou je vas. 
Tu vos. 
II va. 
Nous allons. 
Vous allez. 
Ils vonl. 

IMPARFAIT. 
J'allais, etc. 

PASSÉ D E F I N I . 
J'allai, etc. 

P A S S É I N D É F I N I 
Je suis allé ou allée, etc. 

P l U S - Q U E - P A R F A l t . 
J'étais allé ou allée, etc. 

F u T C H i 
J'irai. 
Tu iras. 
Il ira. 
Nous Irons. 
Vous ireï. 
Ils iront. 

F U T U R A N T É R I E U R . 
** «'rai allé ou allée, ele 

[ère c o n j a t g a S s o g i . 

A L L E R . 
CONDITIONNEL. 

PRÉSENT". 
J'irais. 
Tu irais. 
Il irait. 
Nous irions. 
Vous iriez. 
Ils iraient. 

PASSÉ. 
Je serais allé ov, alléo, etc. 

IMPÉRATIF. 
Va. 
Allons. 
Allez. 

SUBJONCTIF. 
FRÉ5ENT. 

Que j'aille. 
Que tu ailles. 

. Qu'il aille. 
Que nous allions. 
Que vous alliez. 
Qu'ils aillent. 

IMPARFAIT. 
Que j'allasse*, etc. • 

PASSÉ. 
Que je sois allé au allée, etc. 
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PLUS-QCE-PARFAIT. 

Que je fusse allé allée, etc. 

INFINITIF. 
PRÉSENT. 

Aller. 

IHre allé. 

Allant. 

PARTICIPE, 
PRÉSENT. 

Allé, allée 
PASSE. 

étant allé. 
IIEMAÏIÇ!I:E5. I . I.e présent de l'indicatif je tas ne s'emploie que rare­

ment et dans le langage familier. 
II. A l'impératif, devant y et eu, l'Académie écrit vas-y, vas en savoir 

des nouvelles. Il serait mieux d'écrire va-s-y, vas en , comme on écrit 
donnes en , le s étant euphonique dans les deux cas. Sous la forme inter-
rogat-ive on écrit va-t-il a la troisième personne singulière du présent de 
1'ifîdicatif. 

S'EN ALLER se conjugue comme aller. Aux temps composés , 
on met le verbe être entre en et allé : je m'en suis allé t et non je 
me suis en allé. L'impératif est va-t'en (pour va-toi en), allons-
nous-en, allez-vous-en. 

E N V O V E R . 
INDICATIF. 

PRÉSENT. 
J'envoie.* 
ï u envoies. 
Il envoie. 
Nous envoyons» 
Vous envoyez. 
Us envoient. 

I M P A R F A I T . 

J'envoyais. 
Tu envoyais. 
Il envoyait. 
Nous envoyions. 
Vous envoyiez. 
Ils envoyaient. 

PASSÉ DÉFINI. 
J'envoyai, etc. 

F D Ï U R . 
J'enverrai. 
Tu enverras. 
Il enverra. 
Nous enverrons. 
Vous enverrez. 
Ils enverront. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

J'enverrais, etc. 
IMPÉRATIF. 

Envoie. 
Envoyons. 
Envoyez. 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Que j'envoie, 
Que tu envoies. 
Qu'il envoie. 
Que nous envoyions. 
Que vous envoyiez. 
Qu'ils envoient, 

IMPARFAIT. 
Quo j'envoyasse , etc. 

INFINITIF. 
PRÉSENT. 

Envovcr. 
PARTICIPE. 

PRÉSENT. 

Conjuguez de même renvoyer. 

Envoyant. 
PASSE. 

Envoyé, envoyée, ayant envoyé. 
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BSeuxl-éme c o n j u g a i s o n » 

A C Q U E R I R . 
INDICATIF. 

PRÉSENT. 
J'acquiers. 
Tu acquiers. 
IL acquiert. 
IVous acquérons. 
Vous acquérez, 
lis acquièrent. 

IMPARFAIT. 
J'acquérais, etc. 

PASSÉ DÉFINI. 
^acquis, etc. 

FUTUR. 
J'acquerrai. 
Tu acquerras. 
U acquerra. 
Nous acquerrons. 
Vous acquerrez. 
Ils acquerront. 

CONDITIONNEL 
PRÉSENT. 

J'acquerrais, etc. 

Conjuguez de même 
quérir. 

INDICATIF. 
•* PRÉSENT. 

Je cours.v» 
Tu cours, 
ii court. 
Nous courons. , 
Vous courez. 
Ils courent. 

IMPARFAIT. 
Je courais , «te 

PASSÉ DÉFINI. 
Je courus, etc. 

IMPERATIF. 
Acquiers. 
Acquérons. 
Acquérez. 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Que j'acquière. 
Que tu acquières. 
Qu îl acquière. 
Que nous acquérions. 
Que vous acquériez. 
Qu'ils acquièrent. 

IMPARFAIT. 
Que j'acquisse, etc. 

INFINITIF. 
PRÉSENT. 

Acquérir. 
PARTICIPE. 

PKHSKNT. 
Acquérant. 

'PASSÉ. 
Acquis3 acquise, ayant acquis. 

conquérir, s'enquérir , requérir et recoi> 

C O U R I R . 

Je courrai. 
Tu courras. 
Jl courra. 
Nous courrons. 
Vous courrez. 
Ils courront. 

CONDITIONNEL» 

PRÉSENT. 

Je courrais, etc. 
IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 



V E R B E S I R R E G U L I E R S . 5 9 
IMPERATIF. 

Cours. 
Courons. 
Courez. 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Que je coure, etc. 
IMPARFAIT. 

Que je courusse, etc. 

INFINITIF. 
PRÉSENT. 

Courir. 
PARTICIPE. 

PRÉSENT. 
Courant. 

PASSÉ. 
Couru , courue , ayant couru. 

Ainsi se conjuguent accourir, concourir,-discourir, encou­
rir, parcourir, recourir et secourir. Le verbe accourir p rend , 
dans ses temps composés , avoir ou être. 

C U E I L L I R . 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

Je cueille. 
Tu cueilles. 
Il cueille. 
Nous cueilions. 
Vous cueillez. 
Ils cueillent. 

IMPARFAIT. 
Je cueillais, etc. 

PASSÉ DÉFINI. 
Je cueillis, etc. 

FUTUR. 
Je cueillerai. 
Tu cueilleras. 
Il cueillera. 
Nous cueillerons. 
Vous cueillerez. 
Ils cueilleront. 

PASSE. 
Cueilli, cueillie, ayant cueilli . 

Conjuguez de mêm'e accueillir et recueillir. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT; 

Je cueillerais, etc. 
. SUBJONCTIF. 

PRÉSENT. 
Que je cueille, etc. 

IMPARFAIT. 
Que je cueillisse, etc. 

INFINITIF. 
PRÉSENT. 

Cueillir. 
PARTICIPE. 

PRÉSENT. 
Cueillant. 

M O U R I R . 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

Je meurs. 
Tu meurs. 
Il meurt. 

Nous mourons. 
Vous mourez. 
Us meurent-, 

I M P A R F A I T . 

Je mourais, etc. 
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PASSÉ DÉFINI. 

le mourus, etc. 
PASSÉ INDÉFINI. 

Jo suis mort, etc. 
PLUS-QUE-PARFAIT. 

J'étais mort, etc. 
FUTUR. 

Je mourrai. 
Tu mourras. 
Il mourra. 
Nous mourrons. 
Vous mourrez. 
Ils mourront. 

FUTUR ANTERIEUR. 

Jo berai mort, eic. 
CONDITIONNEL. 

PRÉSENT. 
Je mourrais, etc. 

PAS5F. 

Je serais mort, etc. 
IMPÉRATIF. 

Meurs. 
Mourons. 
Mourez. 

INDICATIF. 
PRESENT-

Je tiens. 
Tu tiens. 
Il tic ut. 
Nous tenons. 
Vous tenez. 
Ils tiennent. 

IMPARFAIT. 

Je tenais, etc., 

PASSÉ DÉFINI. 
Je tins. 
Tu tins. 
Il tint. 
Nous tînmes. 

I R R É G U L I E R S . 
J SUBJONCTIF. 

PRÉSENT. 
Que je meure. 
Que lu meures. 
Qu'il meure. 
Que ïaOUS rMourïons. 
Que vous mouriez. 
Qu'ils meurent. 

IïtIPÀHFAIÏ. 

Que je mourusse, ete; 
PASSÉ. 

Que jo sois mort, etc. 
PLU S-QUE -PARFAIS» 

Que je fusse mort, etc. 
INFINITIF. 

PRÉSENT. 
Mourir. 

PASSÉ. 
Être mort. 

PARTICIPE. 
PliÉSKHT. . 

Mourant. 
PASSÉ. 

Mort, morte , étant mort. 

T E N I R . 
Vous tîntes. 
Ils tinrent. 

FUTUR. 
Je tiendrai. 
Tu tiendras. 
Il tiendra. 
.Nous tiendrons. 
Vous tiendrez, 
lis Lien.-lront. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

Je tiendrais , etc. 
IMPÉRATIF. 

Tiens. 
Tenons. 
' t e n e z . 
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SUBJONCTIF. 

P R É S E N T . 

Que je tienne. 
Que lu tiennes. 
Qu'il tienne. 
Que nous tenions. 
Que vous teniez. 
Qu'ils tiennent. 

IMPARFAIT. 
Que je tinsse. 
Que tu tinsses. 
Qu'il tînt. 

Que nous tinssions. 
Que vous tinssiez. 
Qu'ils tinssent. 

INFINITIF. 

Tenir. 

Tenant. 

PARTICIPE. 
P R É S E N T . 

PASSE. 
Tenu , tenue , ayant tenu. 

R E M A R Q U E . On double la lettre n devant un <? muet; cette consonne 
est suivie de deux ss à l'imparfait du subjonctif. 

" Conjuguez de même s'abstenir, appartenir, détenir, entrete 
nir, maintenir, obtenir, retenir, soutenir. 

V E N I R . 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

Je viens. 
Tu viens. • 
Il vient. 
Nous venons. 
Vous venez. 
Ils viennent. 

I M P A R F A I T . 

Je venais , etc. 
PASSÉ DÉFINI. 

Je vins. 
Tu vins. 
Il vint. 
Nous vînmes. 
Vous vîntes. 
Us vinrent. 

P A S S É r S D K f u t t . 

le suis venu, etc. 
P L U B - Q U E - P A R F A I T . 

l'étais venu, etc. 
FUTUR. 

Je viendrai. 

Tu viendras. 
II viendra. 
Nous viendrons. 
Vous viendrez. 
Ils viendront. 

F U T L 1 S ANTÉRIEUR. 
Je serai venu, etc. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

Je viendrais, etc. 
PASSÉ, 

Je serais venu, etc. 
IMPÉRATIF. 

Viens. 
Venons. 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Que je vienne. 
Que tu viennes. 
Qu'il vienne. 
Que nuus venionï. 
Que vous veniez-. 
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IMPARFAIT. 
Que je T i n s s e . 
Que tu vinsses. 
Qu'il Tînt. 
Que mus T i n s s i o n s . 
Que Vous T i n s s i e z . 
Qu'ils vinssent. 

PASSÉ. 
Que je sois Tenu , etc. 

PLUSQUE-PARFAIT. 
Que je fusse venu, etc. 

INFINITIF. 
PRÉSENT. 

Venir. 
PASSÉ. 

Être T e n u . 

PARTICIPE. 
TRÉSENT. 

Venant. 
P A 9 S É . 

Venu, T e n u e , é t a n t T e n u . 

"REMARQUE. On double la lettre « devant un e m u e t ; cette consonne est 
suivie de deux «s à l'imparfait du subjonctif. 

Ainsi se conjuguent circonvenir, contrevenir , convenir, de­
venir, disconvenir, intervenir, parvenir, prévenir, provenir, 
se souvenir, se ressouvenir, revenir, survenir , subvenir, ave­
nir ou advenir et mésavenir ; mais ces deux derniers, ne s'em­
ploient qu'à la troisième personne. 

T r o i s i è m e c o n j u g a i s o n . 

A S S E O I R . 

L'Àcaddmie conjugue ce verbe de deux manières : 

Première manière. 
INDICATIF. 

PUÉSENT. 
- J'assieds. 

Tu assieds. 
IJ assied. 
Nous asseyons. 
Vous asseyez. 
Ils asseyeut. 

IMPARFAIT. 
J'asseyais. 
Tu asseyais. 
Il asseyait. 
N'ous asseyions. 
Vous asseyiez. 
Ils asseyaient. 

PASSK DKFINI. 
J'assis, etc. 

FUTUR. 
J'assiérai ou j'asseyerai. 
Tu assiéras ou tu asseyeras. 
Il assiéra ou il asseyera. 
Nous assiérons ou nous asseyerona. 
Vous assiérez ou vous asseyerez. 
Ils assiéront ou ils asseyeront. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

J'assiérais ou j'asseyerais3 etc. 
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IMPÉRATIF. 
Assieds. 
Asseyons. 
Asseyez. 

SUBJONCTIF. 
PRJïSKNT. 

Que j'asseye. 
Que tu asseyes. 
Qu'il asseye. 
Que nous asseyions. 
Que vous asseyiez. 
Qu'ils asseyent. 

ÏNDICATIF. 
PRÉSENT. 

J'assois. 
Tu assois. 
Il assoit. 
Nous assoyons. 
Vous assoyez. 
Ils assoient. 

IMPARFAIT, 
J'assoyais. 
Tu assoyais. 
Il assoyait. 
Nous assoyions. 
Vous assoyiez. 
Ils assoyaient. 

PASSÉ DÉ F INI i 

IMPARFAIT. 
Que, j'assisse, etc. 

U V F I I Y I T i F . 
PRÉSENT. 

Asseoir. 
PARTICIPE. 

PRÉSENT. 
Asseyant. 

PASSÉ. 

Assis, assiso, ayant assis. 

Seconde manière. 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT., 

i Q u o R a s s o i e . 
Q u e t u a s s o i e s . 
Q u ' i l a s s o i e . . 
Q u e n o u s a s s o y i o n s . 
Q u e v o u s a s s o y i e z . 
Q u ' i l s a s s o i e n t . 

IMPARFAIT. 
Que j'assisse, etc. 

PARTICIPE. 
PRÉSENT. 

Assoyant. 
PASSÉ. 

Assis, assise, ayant assis. 

Conjuguez de même rasseoir et s'asseoir. 

J'assis, elq 
FUTUR. 

J'assoirai, etc. 
COIVDITIONNEL, 

PRESSAT. 
J'assoùais, etc. 

IMPÉRATIF. 
Assois. 
Assoyons, 
Assoyez. 

A V O I R . 

C o n j u g u é , p a g e 0. 

Son composé ravoir ne s'emploie qu'à l'iiiliuiuf. 
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M O U V O I R . 

INFINITIF". 
P H É S l i N f . 

Je mens. 
Tu meus. 
I] meut. 
Nous mouvons. 
Vous mouvez. 
Ils meuvent. 

IMPARFAIT. 
Je mouvais, etc. 

PASSÉ DÉFINI. 
Je mus. 
Tu mus. 
Il mut. 
Nous mûmes. 
Vous mûtes. 
Ils murent. 

FUTUR. 
Je mouvrai. 
Tu mouvras, 
il mouvra. 
Nous mouvrons. 
Vous mouvrez. 
Ils mouvront. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

Je mouvrais, etc. 

IMPERATIF. 
Meus. 
Mouvons. 
Mouvez. 

SUBJONCTIF, 
PRÉSENT. 

Que je meuve. 
Que tu meuves. 
Qu'il meuve. 
Que nous mouvions. 
Que ̂ ous mouviez. 
Qu'ils meuvent. 

» I M P A R F A I T . 

Que je musse. 
^ INFINITIF. 

P R É S E N T . 

Mouvoir. 
PARTICIPE. 

PRÉSENT. 
Mouvant. 

PASSÉ. 
Mù, mue, ayant mû. 

Emouvoir se conjugue de même. Promouvoir ne s'emploie 
qu'aux temps composés. Démouvoir, autre composé de mouvoir^ 
ne s'emploie qu'à l'infinitif, et il est peu usité. 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

Je puis ou je peux. 
Tu peux. 
Il peut. 
Nous pouvons. 
Vous pouvez. 
Ils peuvent. 

m P A B J A I T . 
Je pouvais, etc. 

P O U V O I R . 
PASS* DÉFINI. 

Je pus, etc. 

FUT UK. 
Je pourrai. 
Tu pourras. 
Il pourra. 
Nous pourrons. 
Vous pourrez. 
Ils pourront. 
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CONDITIONNEL. 

PRÉSENT. 

4 8 

J e pourrais, etc. 

IMPÉRATIF. 
P e u x . 
Pouvons. 
Pouvez. 
( C e mode n ' e s t g u è r e u s i t é ) 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Que je puisse. 
Que tu puisses. 
Qu'il puisse. 

Que nous puissions. 
Que vous puissiez. 
Qu'ils puissent. 

I M P A R F A I T , 

Que je pusse, etc. 
INFINITIF. 

PRÉSENT. 
Pouvoir. 

Pouvant. 

PARTICIPE. 
PRÉSENT. 

PASSE. 
Pu (point de féminin), ayant pt). 

REMARQUE. SOUS la forme interrogative, on dit toujours /luii-Je.t jamais 
peux-je ? L'Académie ne donne point l'impératif. 

1 > K K Y A I , C № . 
INDICATIF. 

PRÉSENT. 
Je prévaux. 
Tu prévaux; 
Il prévaut. 
Nous prévalons. 
Vous prévalez. 
Ils prévalent. 

IMPARFAITl 

Je prévalais, etc. 
PASSÉ DÉFINI. 

Je préralus, etc. 

FCTUR. 
Je prévaudrai, 
ïu prévaudras. 
Il prévaudra. 
Nous prévaudrons. 
Vous prévaudrez. 
Us prévaudront. 

CONDITIONNEL 
PRÉSENT. 

Je prévaudrais, etc. 

IMPERATIF. 
Prévaux. 
Prévalons. 
Prévalez. 

SURJONCT1F. 
P R É S E N T . 

Que je prévale. 
Que tu prévales. 
Qu'il prévale. 
Que nous prévalions. 
Que vous prévaliez. 
Qu'Us prévalent. 

IMPARFAIT. 
Que je prévalusse, etc. 

INFINITIF. 
PRÉSENT. 

Prévaloir. 
PARTICIPE* 

P H B 3 K H T » 

Prévalant. 
P A S S É . 

Prévalu, prévaluo, ayant prévalu. 
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S A V O I R . 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

Je sais. 
Tu sais. 
11 sait. 
Nous savons. 
Vous savez. 
Ils savent. 

IMPARFAIT. 
Je savais. 
Tu savais. 
11 savait. 
Nous savions. 
Vous saviez. 
Ils savaient. 

PASSÉ DÉFINI. 
Je sus. 
Tu sus. 
11 sut. 
Nuus sûmes. 
Vous sûtes. 
Ils surent. 

FUTUR. 
Je saurai. 
Tu sauras. 
11 saura. 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

Je vaux. 
Tu vaux. 
Il vaut. 
Nous valons. 
Vous valez. 
Ils valent. 

IMPARFAIT. 

Je valais, etc. 

PASSÉ DÉFINI. 
Je valus, etc. 

Nous saurons. 
Vous saurez. 
Ils sauront. 

CONDITIONNEL, 
PRÉSENT. 

Je saurais, etc. 
IMPÉRATIF. 

Sache. 
Sachons. 
Sachez. 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Que je sache, etc. 
IMPARFAIT. 

Que je susse, etc. 
INFINITIF. 

PRÉSENT. 
Savoir. 

PARTICIPE. 
PRÉSENT. 

Sachant. 
PASSÉ. 

Su , sue , ayant su. 

V A L O I R -

FUTUR. 
Je vaudrai. 
Tu vaudras.* 
Il vaudra. 
Nous vaudrons. 
Vous vaudrez. 
Ils vaudront. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

Je vaudrais, etc. 
IMPÉRATIF. 

Vaux. [Académie.) 
Valons. 
Valez. [Académie.) 
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SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Q u e je T a i l l e . 
Q u e tu v a i l l e s . 
Qu' i l T a i l l e . 
Q u e n o u s v a l i o n s . 
Q u e v o u s v a l i e z . 
Qu' i l s v a i l l e n t . 

IMPARFAIT. 
Q u e je v a l u s s e , e t c . 

Yaloir. 

Valant. 

INFINITIF. 

PARTICIPE. 
PRÉSENT. 

PASSE. 
Va lu , va lue , ayant valu. 

On conjugue de même équivaloir et revaloir. 

V O I R . 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

Je vois. 
Tu vois. 
Il voit. 
Nous voyons. 
Vrous voyez. 
Ils voient. 

IMPARFAIT. 
Je voyais. 
Tu voyais. 
Il voyait. 
Nous voyions. 
Vous voyiez. 
Ils voyaient. 

PASSÉ DÉFINI. 
Je vis, et<i 

FUTUR. 
Je verrai. 
Tu verras. 
Il verra. 
Nous verrons. 
Vous verrez. 
Ils verront. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

Je verrais, etc. 

IMPERATIF. 
Vois. 
Voyons. 
Voyez. 

SUBJONCTIF. 

Q u e \a v o i e . 
Q u e t u v o i e s . 
Q u ' i l v o i e . 
Q u e n o u s v o y i o n s . 
Q u e v o u s Y o y i e z . 
Q u ' i l s v o i e n t . 

-IMPARFAIT. 

Q u e j e v i s s e , e t c . 

INFINITIF. 

Voir. 
PRESENT. 

PARTICIPE. 

PRESENT-
Voyant. 

PASSÉ. 

Vu, vue, ayant vu. 

Conjuguez de même entrevoir et revoir. 
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V O U L O I R . 

INDICATIF. 
TRÉSENT. 

Je Yeux. 
Tu veui. 
II veut. 
Noua voulons. 
Vous voulez. 
Ils veulent. 

IMPARFAIT. 
Je voulais, etc. 

PASSE « B r t K l i 

Je voulus, etc. 
F U T U R . 

JG voudrai. 
Tu voudras. 
Il voudra. 
Nous voudrons. 
Vous Voudrez. 
Us voudront. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

Je voudrais, etc. 

IMPERATIF. 
Veux. 
Voulons. 
Voulez et veuillez. 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

•Que.jo veuille. 
Que tu veuilles. 
Qu'il veuille. 
Que nous voulions. 
Que vous vouliez. 
Qu'ils veuillent. 

IMPARFAIT. 
Que je voulusse * efccv 

INFINITIF. 
PRÉSENT. 

Vouloir. 
PARTICIPE. 

PRÉSENT. 
ulant. 

Voulu, voulue3 ayant voulu. 
REMARQUE. L'Académie dit que l'impératif veux, voulons, voulez, 

n'esL usité que dans certaines expressions très-rares où l'on engage a s'ar­
mer dJune ferme volonté. Bile ajoute que l'impératif veuillez s'emploie 
souvent, au contraire, par civilité, et qu'il a le sens de ayez la complai­
sance , ayez la bonté de, comme dans cette phrase": Veuillez permettre 
que je me retire. 

INDICATIF. 

Je bois. 
Tu bois. 
Il boit. 
Nous buvons. 
Vous buvez. 
Ils boivent. 

B O Ï R E . 

IMPARFAIT. 
Je buvais, etc. 

P A S S É D É F I N Ï i 

Je bus, etc. 

1 Je boirai, etc. IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 
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CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

Jo boirais, etc. 
IMPÉRATIF. 

Bois. 
B u v o n s . 

Euvez. 
. BlinjONCTIF. 

PRÉSENT. 
Que Je bdivei 
Que tu boives. 
Qu'il boive. 

Que nous buvions. 
Que vous buviez. 
Qu'ils boivent. 

IMPARFAIT. 
Que je busse, etc. 

INFINITIF. 
PRÉSBNT. 

Boire. 

Buvantt 

PARTICIPÉ. 
PRÉSENT. 

PASSÉ. 
Bu, bue , ayant hu. 

49 

REMARQUE. Son composé s'embotre, terme de peinture, se conjugue de 
même, mais il n'est usité qu'aux troisièmes personnes. Le vieux verbe 
imboire [imbiber] n'est plus usité qu'au-participe imbuf imbue, qui n e 
s'emploie qu'au figuré. 

E T R E . 

Conjugué , page 8. 

F A I R E . 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

le fais. 
Tu fais, 
li fait. 
Nous faisons. 
Vous faites. 
Us foui. 

IMPARFAIT. 
Je faisais, etc. 

PASSÉ DÉFINI. 
Je fis, etc. 

i FUTUR. 
Je ferai. 
Tu feras. 
Il fera. 
Nous ferons. 
Vous ferez. 
Ils feront. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

Je ferais, etc. 

IMPÉRATIF. 
Fais. 
Faisons. 
Faites. • 

SUBJONCTIF. 

PRÉSENT. 

Que je fasse. 
Que tu fasses. 
Ql^il fasse. 
Que nous fassions. 
Que vous fassiez. 
Qu'ils fassent. 

IMPARFAIT. 
Que je fisse , etc. 
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INFINITIF. PARTICIPE. 
PRÉSENT. 

PRÉSERT. Faisant. 
PASSÉ. 

I ' a i r e - Fait, faite, ajant fait. 

Conjuguez de même contrefaire, défaire, refaire, satisfaire, 
surfaire. Les trois composés for faire, mé faire et parfaire se con­
juguent aussi comme faire; mais ils ne sont pas usités à tous leurs 
temps : ainsi forfaire nu s'emploie qu'à l'infinitif, au singulier du 
présent de l'indicatif et aux temps composés , et parfaire n'a guère 
d'usité que l'infinitif. 

IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 
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Lorsqu'un temps primitif manque , les temps qui en dé­

rivent manquent aussi. 

Quelques verbes défectifs sont en même temps irréguliers; 

fieras les marquerons d'un astérisque * . 

P r e m i è r e c o n j u g a i s o n . 

P U E R . 

Suivant l 'Académie, les seuls temps usités sojit : 1 ° le présent 
de l'infinitif puer ; 2° le présent de l'indicatif j e pue , tupues, etc. ; 
5° l'imparfait de l'indicatif je puais, tu puais, etc. ; 4° le futur 
je puerai, etc. ; 5° le conditionnel présent j e puerais, etc. 

R É E R . 
V o i r faire. 

D e u x i è m e c o n j u g a i s o a . 

A S S E N T I R . 

Ne s'emploie qu'à l'infinitif. 

* A V E N I R ou A D V E N I R . 

Il ne s'emploie qu'aux troisièmes personnes et se conjugue sur 
venir (voir page 41 ) . 

B R O U I R . 

Il ne s'emploie qu'au présent de l'infinitif, au participe passé 
broui, brouie, et aux temps composés : le soleil, qui s'est mon­
tré après cette gelée blanche, a broui jusqu'aux feuilles des 
arbres (Acad . ) . 
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^ B O U I L L I R e t B E B O U I J X I R . 

Ils ne sont d'usage qu'à l'infinitif présent et au participe passé 
ébouilli, ébouillie, (qui so construit avec étre)t;t débauilli, dé-
bouillie. 

* F A 1 X M R . 

Voici la conjugaison de ce verbe, d'après l'Académie 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

(Peu usi té) . 
Je faux. 
Tu faux. 
Il faut. 
Nous faillons. 
Vous faitlez. 
Us l'aillent, 

IMPARFAIT. 
Je faillais, e tc . 

PASSÉ 0 £ F U ( I . 

Je faillis, etc. 
FUTUR. 

Je fauchai, etc. 
CONDITIONNEL. 

PRÉSENT. 
(L'Académie ne le donne noînr:) 

. I M P E R A T I F . 
(Manque.) 

SURJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Que Se faille, etc. 
(L'Académie ne l ' iudique point.) 

IMPARFAIT. 
Que ie faillisse, etc. 

( N o a d o n n e par l 'Académie.) 

I N F I N I T I F , 
PRÉSENT. 

F a i l l i r . 
P A R T I C I P E . 

PRÉSENT. 

Faillant. 
P A S S É . 

Failli, faillie, ayant failli. 

Faillir n'est guère usité qu'au présent de l'infinitif, au passé 
défini, au participe passé et aux temps composés. 

Son composé défaillir ne s'emploie qu'à l'infinitif présont, au 
pluriel du présent de l'indicatif nous défaillons, à l'imparfait je 
défaillais, au passé défini j e défaillis, et aux temps composés, 
qui prennent l'auxiliaire avoir. 

F E R I R . 

Vieux mot signifiant frapper. Il n'est plus usfté qu'à l'infinitif 
et dans cette phrase sons coup férir. Son participe passé féru, 
férue, ne se dit plus que comme terme d'art vétérinaire. IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 
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C l t S I R . 

8 8 

L'infinitif présent n'est pins d'usage. Voici les seules formes iè 
ce verbe qui sont encore employées. 

Tn gisais. 
Il gisait. 
Nous ftisions. 
Vous gisiez. 
Ils gisaient. 

PARTICIPE. 
PRESENT. 

Gisant. 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

II Bit. 
Nous frisons. 
Vous gisez. 
Us gisent. 

IMPARFAIT. 
Je gisais. 

L'Académie fait observer que quelques personnes doublent 
le s, 

I S S I R . . 

Ce verbe ne s'emploie plus qu'au participe passé issu, issue, 
qui se construit avec être. Le présent de l'inlinitit'est aussi hors 
d'usage, 

L O T I R . 

Il n'est usité qu'à l'infinitif et au participe passé loti, lotie, qui 
se construit avec l'auxiliaire être. 

' M K S A V E N I R . 

Il ne s'emploie qu'aux troisièmes personnes et se conjugue sur 
verdir (voir page 41 ) , 

J'ois. 
Tu ois. 
Il oit. 
Nous oyons. 
•Vous oyez. 
Ils oient. 

•n 
J'oyais, etc. 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

* O I T I R , 

PASSE psFBTt . 

J'ouïs. 
Tu OUÏS. 
Il ouït. 
Nous ouïmes. 
Vous ouïtes. 
Ils ouïrent. 

F C T D 1 , 

J'oirai, etc. 
IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 
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CONDITIONNEL. 

PRÉSENT. 

J'oirais, etc. 

IMPÉRATIF. 
Ois. 
Oyons. 
Oyez. 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Que j'oie ou que j'oye. 
Que tu oies ou que tu oyes, 
Qu'il oie au qu'il oye. 

Que nous oyions. 
Que vous oyiez. 
Qu'ils oient au qu'ils oyent. 

IMPARFAIT. 
Que j'ouïsse, etc. 

INFINITIF. 

O u ï r . 

Oyant. 

PARTICIPE. 
PRÉSENT. 

PASSE. 
Ouï, ouïe , ayant ouï. 

Toutes ces formes, excepté l'impératif, sont données par l'Aca­
démie, qui fait en outre cette remarque : « On ne se sert aujour­
d'hui presque jamais de ce verbe qu'à l'infinitif et aux temps for­
més du participe ouï et du rerbe avoir. 

Q U E R I R . 

Il ne s'emploie qu'à l'infinitif et avec les verbes aller, venir, 
envoyer. 

R O U I R . 

Il n'est usité qu'au présent de l'infinitif, à la troisième personne 
singulière de l'indicatif il rouit (en jparlant du chanvre) , et au 
participe passé roui, rouie. 

S A I L L I R . 

Ce verbe signifie jaillir, sortir avec impétuosité et par se 
cousses , et se dit des liquides.- Voici sa conjugaison, telle 
que la donne l'Académie-, qui ajoute néanmoins qu'on ne l 'em­
ploie qu'à l'infinitif et à la troisième personne de quelques temps. 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

Je saillis. 
Tu saillis. 
Il saillit. 
Nous saillissons. 
Vous, saillissez. 
Us saillissent. 

IMPARFAIT. 
Je saillissais, etc. 

PASSÉ DÉFINI. 
Je saillis, etc. 

FUTUR. 
Je saillirai, etc. 

IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 



V E R B E S D E F E C T I F S . 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT, 

Je saillirais , etc . 

I M P É R A T I F . 

(Manque.) 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Que je saill isse, etc. 

5 5 

IMPARFAIT. 
Que je sai l l i sse , etc. 

INFINITIF. 
PRÉSENT. 

Saillir. 
PARTICIPE. 
. PRÉSENT. 

Saillissant. 
PASSÉ. 

Sailli , sail l ie, a y a n t sailli. 

* S A I L L I R . 

Terme d'architecture, il se dit. de ce qui est en saillie, de co 
qui déborde le nu du mur. On l'emploie aussi en terme de pein­
ture , et se dit des objets qui paraissent avoir beaucoup de relief. 
Voici sa conjugaison : 

I N D I C A T I F . 

PRÉSENT. , 

IMPARFAIT. 

II saille. 

Il saillait. 
PASSÉ DÉFINI. 

(Hanquc.) 
FUTUR. 

Il saillera. 
CONDITIONNEL. 

PRÉSENT. 
II saillerait. 

IMPÉRATIF. 
(Manque.) 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT, 

Qu'il saille. 
IMPARFAIT. 

Qu'il saillît. 
INFINITIF. 

PnÉSENT. 

Saillir. 

Saillant. 

PARTICIPE. 
PRÉSENT. 

PASSÉ, 
(ïtaaq^©-} 

S O R T I R . 

Terme de jurisprudence signifiant obtenir, avoir, comme 
dans cet exemple : Cette sentence sortira son plein, et entier 
effet. Il se.eoiijugue sur finir, mais il n'est usité qu'aux troi­
sièmes personnes. Les temps composés prennent avoir. 

T r o i s i è m e c o n j u g a i s o n . 

A P P A R O I R . 

Terme de barreau. Ce verbe ne s'emploie qu'à l'infinitif et à la 
troisième personne singulière du présent de l'indicatif il appert. IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 
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C H A L O I R . 

Vieux mot qui n'est plus usité qu'à la troisième personne sin­
gulière du présent de l'indicatif, dans cette phrase familière il ne 
m'en chaut (il ne m'importe). 

C H O I R . 

Il ne s'emploie qu'à l'infinitif et au participe passé chu, chue. 

C O M P A R O I R . 

Terme de barreau. Il ne s'emploie qu'à l'inSnitif, et il est peu 
usité. 

C O N D O I T L O I R ( S E ) . 

Ce verbe est vieux, et ne s'emploie qu'à l'infinitif. 

D É C E V O I R . 

Il est usité seulement au participe p a s s é , déçu, déçue, et aux 
temps composés. 

* D É C H O I R . 

Voici la conjugaison de ce verbe. 
INDICATIF. 

PRÉSENT. 
Je déchois. 
Tu déchois. 
Il déchoit. 
Nous déchoyons. 
Vous déchoyez. 
Ils déchoient. 

IMPARFAIT. 
(Manque.) 

PASSÉ DÉFINÏ. 
Je déchus, etc. 

FUTUR. 
Je décherrai, etc. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

J« dèchcrrais, etc. 
IMPÉRATIF. 

(Manque) 

SUBJONCTIF. 
PRK SENT. 

Que je déchoie. 
Que tu déchoies. 
Qu'il déchoie. 
Que nous déchoyions. 
Que vous déchoyiez. 
Qu'ils déchoient. 

IMPARFAIT. 
Que je déchusse, etc. 

INFINITIF. 
PRESENT. 

Déchoir. 
PARTICIPE. 

PRÉSENT. 

PÂSSK. 
Déchu, déchue, ayant déchu. IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 



VERBES DÉFECTiFS. 
D É M O C V O I R . 

Ce verbe est vieux; il ne s'emploie qu'à l'infinitif et comme 
terme de pratique. 

D É P O U R V O I R . 

Ne s'emploie qu'à l'infinitif et au participe p a s s é , dépourvu, 
dépourvue. 

D O U L O I R ( S E ) . 

Vieux verbe, usité seulement à l'infinitif. 

* É C H O I R . 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

Il échoit, ou il échet. 
IMPARFAIT. 

(Manqua.) 
PASSÉ DÉFINI. 

J'échus. 
Tu échus. 
Il échut. 
Nous échùmes. 
Vous échûtes. 
Ils échurent. 

FUTUR. 
J'écherrai, etc. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

J'écherrais, etc. 
IMPÉRATIF. 

(Manque.) 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 
(Manque.) 

IMPARFAIT. 
Que j'échusse. 
Que tu échusses. 
Qu'il échût. 
Que nous é c h u s 5 Ï o n s . 
Que vous ëchussiez. 
Qu'ils échussent. 

INFINITIF. 
PRÉSENT. 

Échoir. 
PARTICIPE. 

PRÉSENT. 
Échéant. 

PASSÉ. 
Échu , échue, étant échu. 

NOTA. Les temps composés prennent l'auxiliaire être. 
* F A L L O I R . 

Il faut. 

Il fallait. 

Il fallut. 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

IMPARFAIT. 

PASSE DEFINI. 

FUTUR. 
Il faudra. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

Il faudrait. 
IMPÉRATIF. 

(Manque.) IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 
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S L U i l O N C T I F . 
PRÉSENT. 

Qu'il faille. 

Qu'il fallût. 

Falloir. 

11 pleut. 

Il pleuvait. 

Il plut. 

IMPARFAIT. 

INFINITIF. 
PRÉSENT. 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

PASSE DEFINI. 

FUTUR. 

PARTICIPE. 

Fallu (point âe féminin), ayant 
fallu. 

P L E U V O I R . 

Il pleuvra. 
CONDITIONNEL. 

PRÉSENT. 
IL pleuvrait. 

IMPÉRATIF. 
(Manque.) 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Qu'il pleuve. 
IMPARFAIT. 

Qu'il plût. 
INFINITIF. 
PRÉSENT. 

Pleuvoir. 
PARTICIPE. 

PRÉSENT* 
Pleuvant. 

F A S S E . 

Plu (pas de féminin), ayant plu. 

L'Académie ne donne point, dans son Dictionnaire le participe 
présent pleuvant; c'est sans doute une omission , car ce mot est 
usité et se trouve dans les meilleurs auteurs. 

P R O M O U V O I R . 

Ce composé de mouvoir n'est usité qu'au participe pas sé , 
promu,promue, et dans les temps composés. 

R A M E N T E Y O Ï R . 

Ce verbe est vieux et ne s'emploie qu'à l'infinitif. 

R A V O I R . 

Ce composé d'auoî'r- n'est d'usage qu'à l'infinitif, 

PRÉSENT. 
(Manque . ) 
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S K O I l t . 

Dans le sens de s'asseoir, ce verbe n'est plus usité que i" au 
participe présent séant, qui signifie siégeant, et s'emploie comme 
adjectif verbal ; 2° au participe passé sis, sise, qui signifie tou­
jours situé, située ; et enfin à l ' impérat i f sieds-toi, pour assieds-
toi, encore usité en poésie et dans le langage familier. 

¥ S E O I R . 

Dans le sens d 'Are convenable, n'est plus usité à l'infinitif el 
ne s'emploie qu'à la troisième personne du singulier ou du plu­
riel dans certains temps. Voici les formes admises par l'Aca­
démie : 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

Il sied. 
Ils siéent. 

IMPARFAIT. 
Il seyait. 

FCTUB. 
Il siéra. \ 
lis siéront. ' 

Conjuguez de même messeair. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

Il siérait. 
Ils siéraient. 

PARTICIPE. 
P R É S E N T et P A S S É . 

( M a r K j u e n t . J 

S O U L O I R . 

Ce verbe est viens et ne s'est guère dit qu'à l'imparfait : il sou-
lait dire ( il avait coutume de d ire) . 

Deux parts en fit dont il soûlait passer. 
( 1 A F o H T A I H E , ) 

Q u a t r i è m e c o n j u g a i s o n . 

A B S O U D R E . 

INDICATIF. 
P K É S E S f . 

J'absouS. 
Tu absous. 
11 a b s o u t . 

Nous absolvons. 
Vous absolvez. 
Ils absolvent. 

I M P A B F A I T . 

J 'abso lva is , e tc . IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 
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PASSE DEFINI. 
( M a n q u e . ) 

FUTUR. 

J'absoudrai, etc. 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Que j'absolve, etc. 
IMPARFAIT 

(Manque.) 

I N F I N I T I F . 

PRÉSENT. 
Absoudre. 

PARTICIPE. 
PRÉSENT. 

Absolvant. 
PASSÉ. 

Absous, absoute, ayant absous. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

J'absoudrais, etc. 

IMPÉRATIF. 
Absous. 
Absolvons. 
Absolvez. 

Conjuguez de même dissoudre . 

A C C R O I R E . 
11 ne s'emploie qu'à l'infinitif e t avec le verbe faire. 

A T T R A I R E . 
C e verbe est vieux e t n'est usité qu'à l'infinitif. 

B R A I R E . 
Il ne s'emploie qu'à l'infinitif et aux troisièmes personnes 1" du 

présent de l'indicatif, il brait, ils braient; 2° du futur, il 
braira, ils brairont; 5° du conditionnel présent , il brairait, ils 
brairaient. 

B R U I R E . 

C e verbe n'est usité qu'à l'infinitif, à la troisième j iersonne du 
singulier de l'indicatif présent , il bruit, et aux troisièmes per­
sonnes de l'imparfait, il bruyait, ils bruyaient. Le mot bruyant 
est adjectif et non participe. 

c i r c o n c i r e : 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

Je circoncis. 
Tu circoncis. 
Il circoncit. 
Nous circoncisons. 

Vous circoncisez. 
Ils circoncisent. 

IMPARFAIT. 
( L ' A c a d é m i e n e l e d o n n e p o i n t s 

q u e l q u e s g r a i m n a i j ' i e i i s d i s e n t 1 } 

Je circoncisais, etc. IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 



V E R B E S D E F E C T I F S . 
Ï A S S K DÉFTNI. [ SUBJONCTIF. 

CNtrn i n d i q u é d a n s l e 
de l ' A c a d é m i e ; 

Dicfînmiaïre 
t io i ive ainsi 

conjugue dans quelques griiuiiHîiircs : ) 

Je circoncis. 
Tu circoncis. 
Il circoncit. 
Nous circoncîmes. 
Vous circoncîtes. 
Ils circoncirent. » 

FUTUR. 
Je circoncirai, etc. 

CONDITIONNEL. 
P R É S E N T , 

Je circoncirais, e'tc. 
IMPÉRATIF. 

Circoncis. 
Circoncisons. 
Circoncisez. 

P R E S E N T . 

Que je circoncise, etc. 
( N o n i n d i q u é p a r l ' A c a d é m i e . ) 

I M P A R F A I T , 

Que je circoncisse, etc. 

INFINITIF. 
PRÉSENT. 

Circoncire. 
PARTICIPE. 

PRÉSENT. 
Circoncisant. 

( N o n i n d i q u é p a r l ' A c a d é m i e . ) 

P A S S É . 

Circoncis , circoncise, ayant cir-

Comme on le voit, ce verbe est défeciif suivant l'Académie, et ne 
Test point selon quelques grammairiens. 

C L O R E , 

INDICATIF. 
P R É S E N T . 

Je clos. 
Tu clos. 
Il clôt. 

( P o i n t d u p l u r i e l . ) 

I M P A R F A I T . 

( M a n q u e . ) 

P A S S É T 1 É F I N I . 

( M a n q u e . ) 

F U T D R . 

Je clorai, etc. 
CONDITIONNEL. 

P R É S E N T . 

Je clorais, etc. 

IMPÉRATIF. 
Clos. 

( I n u s i t é , p o i n t d e pluri/J.) 

SUBJONCTIF. 
P R É S E N T . 

( M a n q u e . ) 

T M P A R P A I T . 

( M a n q u e . ) 

INFINITIF. 
P R É S E S T . 

Clore. 
PARTICIPE, 

P R É S E N T . 

( M a n q u e . ) 

P A S S É . 

Clos» close, ayant clos. 

Enclore se conjugue de même. IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 
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E C Ï . O R E . 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

II édût. 
Ils éclosent. 

IMPARFAIT. 
(Manque.) 

TASSÉ DÉFINI. 
(Manque.) 
.FUTUR. 

II éclôra. 
Ils éclôTont. 

CONDITIONNEL. 
PRESENT. 

Il é c l f i ra i t . 
Ils • ÍB ldra i en t . 

IMPÉRATIF. 
(Manque) 

SUBJONCTIF, 
PUÉSENT. 

Qu'il éclose. 
Qu'ils éclosent. 

IMPABFAIT. 
(Man (inc.) 

INFINITIF. 
PRÉSENT. 

Éclorc. 
PARTICIPH. 

PRÉSENT. 
(Manque.) 
PASSÉ. 

É c l o s , éc loso , ayant éclos. 

On met un accent circonflexe sur \'o, excepté à l'infinitif et aux 
personnes ou l'o est suivi de s. 

E M B O I R E ( S ' ) . 

Terme de peinture. Ce verbe n'est usité qu'aux troisièmes per­
sonnes, et s e conjugue sur boire ( voir page 48) . 

• E N C E I N D R E . 

Il ne s'emploie qu'à l'infinitif, au participe p a s s é , enceint, 
enceinte, et aux temps composés. 

E X S U I V R E (S ') . 

Il se conjugue comme suivre (voir page 3 5 ) ; maïs seulement 
aux troisièmes personnes. Les temps composés prennent l 'auxi­
liaire être, que l'on place entre en et suivi : il s'en est suivi, plu­
tôt que il s'est ensuivi. IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 
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INDICATIF. 
P H É S E S T . 

Je fris. 
Tu fris. 
11 frit. 

( P o i n t d e p l u r i e l . ) 

I M P A R F A I T . 

( M a n q n e J 

P A S S É O K F r N I . 

(M:tTi i£ i ie . ) 

F D T C H . 

Je frirai, etc. 
CONDITIONNEL. 

P R É S E N T . 

Je frirais, etc. 

Fris. 
IMPERATIF. 

( P o i n t d e p l u r i e f . ) 

SUBJONCTIF. 
P R É S E N T . 

( M a n q u e . ) 

I M P A R F A I T , 

( M a n q n e . ) 

INFINITIF. 
PRÉSENT. 

Frire. 
PARTICIPE. 

P R É S E N T . 

( M a n q u e . ) 

P A S S É . 

Frit, frite, ayant frit. 

O n n e s e sert, g u è r e d e c e v e r b e qu 'à l ' infinitif a v e c le verl ie 
faire, pr i s c o m m e aux i l i a i re : je fais frire, tu fais frire, e t c . 

G E I X D R E . 

Il n e s ' e m p l o i e q u ' à l ' infinitif et à la t r o i s i è m e p e r s o n n e s i n g u ­
l ière d u p r é s e n t d e l ' i n d i c a t i f , il geint, elle geint. 

L U I R E . 

INDICATIF. | FUTUR, 
PRÉSENT i \ Je luirai, etc. 

CONDITIONNEL. Je luis. 
Tu luis. 
Il luit. 
Nous luisons. 
Vous luisez. 
Ils luisent. 

IMPARFAIT. 
Je luisais, etc. 

P A S S É D É F I N I . 

( M a n q u e . ) 

P R B S E H T . 

Je luirais, efc. 

IMPERATIF. 
( M a n q u e , } 

SUBJONCTIF. 
P R É S E N T . 

Que je luise , etc. 

F O R F A I R E . 

Il n e s ' e m p l o i e q u ' à l ' in f in i t i f , au s i n g u l i e r d u p r é s e n t de 
l ' indicat i f , je forfais,tu for fais , il forfait, e t a u x t e m p s c o m ­
p o s é s , j'ai forfait, e t c . 

F R I R E . 
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INDICATIF. 
PRÉSENT. 

Je pais. 
Tu pais. 
Il paît. 
Nous paissons. 
Vous paissez. 
Us paissent. 

IMPARFAIT. 

J e paissais, etc. 

PASSÉ DÉFINI. 

(banque.) 

FUTUR. 

J e paîtrai, etc. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

J e paîtrais, ctd 

Paitre. 

IMPARFAIT. 
(Manque.) 

INFINITIF. 
PRÉSENT. 

PARTICIPE. 
PRESENT. 

Paissant. 
PASSÉ. 

Pu. 
( C e p a r t i c i p e p a s s é n ' « 8 t u s i t é i j u * 

c o m m e t e r m e d e f a u c o n n e r i e . ) 

IMPARFAIT. PARTICIPE. 
(Manque.) PRÉSENT. 

INFINITIF. Luisant. 
PRÉSENT. PASSÉ. 

Luire. Lui (pas de féminin), ayant lui. 
Ses composés reluire fit entre-luire ne sont guère usités qu'à 

l'infinitif. 
M A L F A I R E . 

Il n'est usité qu'à l'infini lif. 

M É C R O I R E . 

Il ne s'emploie qu'à l'infinitif et dans cette phrase proverbiale : 
Il est dangereux de croire et de mécroire. 

M É F A I R E . 

Il no se dit qu'à l'infinitif et aux temps composés, J'ai mé­
fait, etc. 

O C C I R E . 

Vieux mot , usité seulement à l'infinitif, au participe passé, 
occis, occise, et aux temps composés. 

P A Î T R E . 
IMPÉRATIF. 

Pais. 
Paissons. 
Paissez. 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Que je paisse, etc. 
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R E M A U Q U E . L'i prend un accent circonflexe lorsqu'il est suivi de f. Les 
temps composes manquent. 
Repaître se conjugue de môme; mais ce verbe n'est point défecuT. Il a 

un passé défini, je repus, tu repus, etc., et un imparfait du subjonctif, 
que je repusse , etc. •, son participe passé repu fait au féminin repue. Les 
temps composés prennent avoir. 11 s'emploie plus souvent comme verùe 
pronominal: je me repais, je me suis repu. 

P A R F A I R E . 

Il n'est usité qu'à l'infinitif. 

P O I N D R E . 

Ce verbe, dans le sens de piquer, n'est usité que dans cette 
phrase proverbiale : Oignez vilain, il vous poindra ; poignez 
vilain, il vous oindra ; et dans celle-ci : Quel taon vous point ? 
phrase tout à fait vieillie et qu'on a remplacée par celle-ci : 
Quelle mouche vous pique ? 

Poindre, se disant du jour qui commence à paraître, n'est 
usité qu'à rinfinitif et à la troisième personne du futur : je parti­
rai dès que le jour poindra. 

P O R T R A I R E . 

Vieux mot qui ne se disait guère qu'à l'infinitif: il s'est fait 
portraire. On dit aujourd'hui, il a fait faire son portrait. 

R A I R E o u R É E U . 

Terme de vénerie. Il se dit du cri du cerf et ne s'emploie qu'à 
l'infinitif et aux troisièmes personnes du présent do l'indicatif : le 
cerf rait, les cerfs raient. 

S O U D R E . 

Vieux mot usité seulement à l'infinitif1 : soudre un problème. 
On dit mieux aujourd'hui résoudre. 

S O U R D R E . 

Ce verbe rie se dit que des eaux et ne s'emploie qu'à l'infinitif 
et aux troisièmes personnes du présent de l'indicatif : l'eau sourd 
de la terre, les eaux sourdent d'un rocher. 

S U R C R O Î T R E . 

Il ne s'emploie qu'à l'infinitif. IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 
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T I S T R E . 

Synonyme de tisser. II n'est plus usité qu'au participe passé 
tissu, tissue, et aux temps composés .^ 

T R A I R E . 

INDICATIF. 
PRÉSENT. 

Je trais. 
Tu trais. 
Il trait. 
Nous trayons. 
Vous trayez. 
Us traient. 

IMPARFAIT. 
Je trayais, etc. 

PASSÉ DÉFINI. 

(Manque.} 

FUTUR. 

Je trairai, etc. 

CONDITIONNEL. 
PRÉSENT. 

Je trairais, etc. 

IMPÉRATIF. 
Trais. 
Trayons. 
Trayez. 

SUBJONCTIF. 
PRÉSENT. 

Que je traie , etc. 
IMPARFAIT. 

(Manque.) 
INFINITIF. 
PRÉSENT. 

Traire. 

Trayant. 

PARTICIPE. 
PRÉSENT, 

PASSE. 
Trait, traite, ayant trait. 

Conjuguez de même abstraire, distraire, extraire, rentraire, 
retraire, soustraire. 

Attraire, autre eomposé de traire, ne s'emploie qu'à l'infi­
nitif. 
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T A B L E A L P H A B É T I Q U E 

D E S V E R B E S 

DONT LA CONJUGAISON E S T DONNÉE EN E N T I E R 

O U SUFFISAMMENT ÏTïMQtrÉE DAIS5 f.E TRAITÉ. 

A 
Abattre, snr battre, 3a. 
Abréger, Toir compléter et nager, 2 7 et 

a8. 
Absoudre, 5g. 
Abstenir fV) sur tenir, 41» 
Abstraire , sur traire , 66. 
Accueillir, sur cueillir, 3g. 
Accourir, sur courir, 3g. 
Accroire, 60-
Ar-croître, sur croître, 33 . 
Acheter, voir cacheter, 26. 
Acquérir, 38. 
Adjoindre, sur joindre, 34. 
Admettre, sur mettre, 34-
Advenir ou Avenir, 4^ et 5 i . 
Agréer, sur aimer, ir. 
Ailler, sur aimer, 1 1 . 
Aimer, 10. 
Alléger, voir compléter et nager, z" et 

2 8 . 

Aller, 36. 
Altérer, sur compléter, 27. 
Apercevoir, sur recevoir, i5. 
Apparaître, sur paraître, 34. 
Apparoir, 5 5. 
Appartenir, sur tenir, 41 . 
Appeler, a3 et 25. 
Apprendre, sur prendre, 55. 
Apprêter, Voir compléter, 27. 
Arraftg-er, surnager, 28, 
Assaillir, B U T tressaillir, 32. 
Assentir, 5r. 
Asseoir, 42. 
Asservir, voir servir, 3i. 
Assiéger, voir compléter et nager, 2 7 et 

a8. 
AsMirtir, voir sortir, 3i. 

Attaquer, sur aimer, n . 
Atteindre, sur craindre, 33. 
Atteler, sur appeler, ^5. 
Attendre, sur rendre, 17. 
Attraire, 60 et 65. 
Avancer, sur menacer, 28. 
Avenir ou Advenir, 42 et 5 l . 
Avertir, sur finir, i3. 
Avoir, 6. 

1 5 

Balayer, snr payer, 29, 
Battre , 2 4 et 3z. 
Becqueter ou béqueter, voir cacheter, Î S , 
Bénir, sur finir, i3. 
Boire, 48. 
Bouger, sur TKiçer, 28. 
Bouillir, i3 et 3o. 
Boitrrfler, voir appeler, 2̂ ), 
Braira, 6n. 
Brouetter, voir compléter, 27. 
Brouir, 5i. 
Bruire, 60. 

c 
Cacheter, a3 et a5. 
Celer, voir appeler et lever, a5 et 27. 
Chaloir, 56. 
Chanceler, sur appeler, a.5. 
Changer, sur naĝ er, a8. 
Chanter, sur aimer, n , 
Choir, f)6. 
Circoncire, 60. 
Circonscrire , sur écrire, 34-
Circonvenir, sur venir, 4a . 
Clore, fi 1. 
Combattre , sur battre , 3a, 

IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 



8 8 T A B L E ALPHABETIQUE D E S V E R B E S 
Commencer, inr menacer, 28. 
Comparaître, sur paraîtra, 34 . 
Comparoir, 56 . 
Complaire , sur plaire, 34-
Coinpléter, i 3 et zfi. 
Comprendre, s u r p r e n d r e , 35. 
Compter, sur aimer, x i . 
Concevoir, sur recevoir, 15. 
Conclure, 34 et 33 . 
Concourir, sur courir, 3g . 
Condnuloïr ( s e j , 56 . 
Conduire , 24 et 33 . 
Confire , *4 et 33 . 
Confondre, sur rendre , 17. 
Congeler, ro ir appeler, 23 . 
Ccnjoindre , sur jo indre , 34-
Connaître , sur paraître, 34 . 
Conquérir, sur acquérir, 38. 
Conseiller, sur aimer, 1 t-
Consentir, sur sentir, 3 i . 
Construire, sur contluire, 33 . 
Conter, sur aimer, 11 . 
Contraindre, sur craindre, 33 , 
Contredire, sur miidire, 34-
Contrefaire, s u r f a i r e , 5o . 
Contrevenir, sur Tenir, 4 3 * 
Convaincre, sur vaincre , 35 , 
Convenir, sur venir, 4 3 -
Corrompre, sur rompre , 3 5. 
Coudoyer, sûr ployer, 3 o . 
Coudre, »4 et 33. 
Courir, 38 . 

Couvrir, sur ouvrir, 3 * . 
Craindre , z4 et 33 . 
Créer, sur aimer, 11. 
Croire , 24 et 33 . 
Croître , 3.4 et 33 . 
Cueillir, 3g. 
Cuire, sur construire , 33 , 

D 

Débattre, sur battre , 3a. 
Déhouill ir, 3o et 53 . 
Décacheter, sur cacheter, 26". 
Déceler (voir appeler et lever}, : 
Décevoir, 56. 
Déchoir, 56 . 
Décolleter, voir cacheter, 26. 
Deconfire, sur confire, 33, 
Découdre , sur c n u d i e , 33 , 
Décrire, sur écrire, 34-
Ihjui'ohre, sur croître , 33 . 
Dédire (se) , sur médire , 34. 
Déduire , sur conduire , 33 . 
Démîllii-, voir faillir, 5a. 
Défaire, sur fa ire , 5o. 
Défrayer, sur payer, 2g. 
Dégeler, voir appeler, 2a . 

Démentir, sur mentir, 3 i . 
Démouvoir , 44 fit 57. 
Départir, sur partir, 3 i . 
Départir (se) , sur partir, 3 r -
Dépeindre , sut* craindre, 33» 
Dépla ire , sur plaire , 34 . 
Dépourvoir, 5^. 
Desservir, sur servir, 3 i . 
Détenir, sur tenir, 41 • 
Détruira, sur conduire , 33 . 
Devenir, sur venir, 4 ' . 
Dévêtir, sur vêtir, 3 î . 
Devoir , sur recevoir, i 5 . 
D i r e , z4 et 3 3 . 
Disconvenir, sur venir , 4 a * 
Discourir, sur courir, 3 g . 
Dis jo indre , sur joindre , 34-
Disparaître , sur paraître, 34» 
Dissoudre , sur absoudre , 60 . 
Distraire, sur traira, 66 , 
D o n n e r , sur a imer , 11 . 
Dormir, 2.3 et 3 o . 
Douloir (se) , 5 j . 

E 

Kbouillir, 3o et 5a. 
Echoir , 5"7. 
F.clore , 6 2 . 
Ecrire, x4 et 34. 
Elire 1 sur l i re , 34 . 
Emhnire , 4Çj et 6 2 . 
Emietter, voir compléter, 27 . 
Emmieller, voir compléter, 27» 
Éiiioudr-e, sur m o u d r e , 34-
Emouvoir , sur mouvoir , 44-
Empiéter, sur cuciiplé.ter, 27, 
Employer , sur ployer, 3o . 
Eu aller (s') , sur aller, 3y, 
Ence ïndre , 6 2 . 
Enc lore , sur c lore , fir. 
Encourir, sur courir, 3 g . 
Endetter, voir compléter, 27 , 
Endormir, sur dormir , 3 o . 
Enfreindre, sur craindre, 33 , 
Enfuir ( s 1 ) , sur fuir, 3o. 
Enjo indre , sur jo indre , 3 j . 
Enlever, sur lever, 37 . 
Enquérir (s") , sur acquérir , 38. 
Ensemencer , sur menacer, 18. 
Ensorceler , sur appeler , tb. 
Ensuivre ^s') , 35 et 6a. 
Entendre, sur rendre , ' 7 . 
Etitrc-luire, voir lu ire , 63 . 
Entreprendre, s u r p r e n d r e , 3 5 . 
Entretenir, sur tenir, 4 1 -
Entrevoir, sur voir , 4?-
Entr'ouvrir, sur ouvrir, 3*» 
b n v o y e r , 37 . 
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F pousse ter, voir cacheter, a G. 
I-quivaloïr, sur valoir, 47-
ressayer, sur payei - , 2g. 
F.taycr, sur p a y e r , 2g. 
Ktciiitlic , sur craindre, 33 . 
F l ince ler , sur appeler , »5. 
Etiqueter , voir cacheter , 2 6 . 
F.tre , 0 . 
livttiller , s u r a i r u c r , 1 1 . 
Excéder, sur compléter , 2 7 . 
F.sceller , voir compléter, 3 7 . 
Exclure , s u r conclura, 3 3 . 
Extraire, sur traire , 6 6 . 

F 

Fail l ir , 5a. 
Faire, 4",-
Falloir, 5 7 -
Feindre, sur craindre, 3 3 , 
Férir, 52. 
Ficeler, sur appe ler , 2 5 . 
F inir , 1 2 . 
F lagel ler , voir compléter , 2 7 . 
Fleurir , sur finir , T 3 . 
Forcer, sur menacer, 28. 
Fnrfaiie , 5i» et 63 . 
Fouet ter , voir completer , 2 7 . 
Franchir, sur finir, l'd. 
Frire , o"3. 
Fi i ir , i 3 et 3o. 

G 

Geindre, fi3. 
Geler, voir appeler , a5. 
(iésir, 53 . 
Guérir, sur finir, ï 3 . 
(ju(itler f t o i r completer , 2 7 . 

H 

Haïr, i 3 «t 3r . 
Harceler, voir appeler , 25. 

I 

Imboire , imbu , voir bo ire , 4f. 
Inscrire , sur écrire , 34-
Instruire, sur nuire , 34-
Interdire, sur médire , 34-
InterpeLler, voir compléter, 1 7 . 
Interrompre , sur rompre , 35 . 
Intervenir, s u r v e n i r , 4 a -
I i s i r , 63 . 

J 

Jeter , sur cacheter , 2 6 . 
Jo indre , 1 4 «t 34< 

L i 

Lancer, sur menacer , 2 8 -
Lever, i 3 et 27. 
Libeller, voir compléter , 2 7 . 
L ire , t,\ et 34 . 
Lot ir , 53. 
L U I R E , T I I . 

M 

M A I N T E N I R , sur t en ir , 4«-
Malfaire, b'4-
Manger , sur nager , 2 8 . 
Marteler, voir appeler , 2 5. 
Majidirc, 34 et 3 4 . 
Méconnaître, sur paraîtra, 34. 
Méeroire, c'4-
Médire , a4 e t 34. 
Mrfyjre, ¿0 et 64» 
Mêler , voir compléter , 1 7 . 
Menacer, :>3 et 28. 
Mener , sur l ever , 2 7 . 
Mentir , z3 et 3 1 . 
Méprendre ( s e ) , sur prendre, 3 5 . 
Mésavcnir , 4 a e t ^3. 
Messeuiv, sur seo ir , 5g. 
Mel tre , 24 et 34-
Modeler, voir appeler, >S< 
Mordre , sur vendre , J 7 -
Moudre , *4 et 34. 
Mourir , 3j). 
Mouvoir , 44. 

N 
Nager , i 3 et 28. 
N a î t r e , a4 e t 54-
Ni vê ler , sur appeler , a5 . 
TVnytr, sur p loyer , 3u. 
Nuire , »4 et 34. 

o 

Obtenir , sur tenir , 4*"-
Occire, 64-
Offrir, sur Ouvrir, 3 t . 
Oindre, a4 et 34-
Omettre, àur m e t t r e , 3 4 . 
O u i r , 53. 
Ouvrir , a3 et 3 i . 

p 

Paître , 6 4 . 
Paraître . x4 et 3 4 . 
Parcourir, sur courir. 3$> 
Parfaire, 5o et 6 5 . 
P v t i r . a3 et ii. ï 
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P a r v e n i r , s u r v e n i r » . 4 a -
P a y e r , ii e t 2g,. 

P e i n d r e , s u r c r a i n d r e , 3 3 . 
P e l e r , V o i r a p p e l e r , 25. 

P e r c e r , s u r m e n a c e r , 2.ft. 

P e r c e v o i r , s u r r e c e v o i r , 1$. 
P e r m e l l i e , s u r m e t t r e , 3 / ( . 
P e r s é v é r e r , s u r c o m p l é t e r , 27. 

P e s e r , s u r l e v e r , 27. 

P l a i n d r e , s u r c r a i n d r e , 33, 

P l a i r e , 24 e t 34-

P l e u v u i i - , 5 ) î . 
P l o n g e r , s u r n a g e r , a8. 

P l o y e r , î 3 e t $0. 
P o i n d r e ) fco. 
P o r t e r , . sur a i m e r , 1 1 . 

F o r t r u i i e • 6 5 . 
P o u r s u i v r e , s u r s u i v r e , 35. 

P o u r v o i r , a3 e t 3a. 

P o u v o i r , 44-

F r é d i v e , s u r m é d i r e , 34-

P r e n d r e , 2.4 e t 35. 

P r e s c r i r e , s u r é c r i r e , 34. 

P r e s s e n t i r , s u r s e n t i r , 3 i . 
P r é t e n d r e , s u r r e n d r e , 17, 

P r é v a l o i r , 45. 

P r é v e n i r , s u r v e n i r , 4 2 " 
P r é v o i r , 23 e t 3a. 

P r o d u i r e , s u r c o n d u i r e , 33. 

P r o j e t e r , s u r c a c h e t e r , 3 6 . 
P r o m e t t r e , s u r m e t t r e , 3 4 > 
P r o m o u v o i r , 44 e t 5S. 

P r o n o n c e r , s u r m e n a c e r , î 8 . 
P r o s c r i r e , s u r é c r i r e , 34-

P r o t é g e r , v o i e c o m p l è t e s e t n a g e r , ^ e t 
3 8 . 

P r o v e n i r , s o r T e n i r , 4 a -

P u e r , à i . 
P u n i r , s u r finir, i 3 . 

Q 

Q u e r e l l e r , v o i r c o m p l é t e r , 2 7 . 

Q u é r i r , 5 4 -

R 

R a b a t t r e t sur b a t t r e , 3a. 

R a c h e t e r , v o i r c a c h e t e r , aG, 
R a i r e o u r é e r , 6 5 . 
R a m e n e r , s u r l e v e r , 27. 

R a m e n t e v i i i r , 5 8 . 
R a n g e r , s u r n a g e r , 28. 

R a p p e l e r , s u r a p p e l e r , 2 5 . 
R a s s e o i r , s u r a ^ e e o i r , 
R a v o i r , 5 8 . 

R e b i t t r e , s u r b a t t r e , 3a. 

R e b e l l e r ( s e j i v o i r c o m p l é t e r » 7 -

ttecevair, i4-

R e c i t e r , s u r a i m e r , x i . 
R e c o n n a î t r e , s u r p a r a î t r e , 34. 

R e c o n q u é r i r , s u r a c q u é r i r , 3 S . 
R e c o u d r e , s u r c o u d r e , 33, 

R e c o u r i r , s u r c o u r i r , 3y. 

R e c o u v r i r , s u r o u v r i r , 3 i « 
R é c r i r e , s u r é c r i r e , 34> 

R e c r o î t r e , s u r c r o î t r e , 3 3 . 
R e c u e i l l i r , s u r c u e i l l i r . 3g. 

R e d i r e , s u r d i r e , 33. 

R é é l i r e , S U T l i r e , 34-

R é e r , 5 1 e t 6 5 . 
R e f a i r e , s u r f a i m , 5 « . 
R é g n e r , s u r c o m p l é t e r , 37. 

R e g r e t t e r , v o i r c o m p l é t e r , 27, 

R e j e t e r , s u r c a c h e t e r , 26. 

R e j o i n d r e , s u r j o i n d r e , 3 4 -
R e l i r e , s u i l i r e , 34-

R e l u i r c , v o i r l u i r e , 6 3 , 
R e m e t t r e , s u r m e t t r e , 34-

R e i n o u d i e , s u r m o u d r e , 3 4 -
R e n a î t r e , s u r n a î t r e , 34-

R e n d o r r a i r , s u r d o r m i r , 3o, 

R e n d r e , 16. 

R e n o n c e r , s u r m e n a c e r , 28. 

R e n o u v e l e r , s u r a p p i d e r , 3 $ . 
R e n t r a ï r e , S U T t r a i r e , CG. 
R e n v o y e r , s u r e n v p y c r , 3 ? . 
R e p a î t r e , v o i r p a î t r e , 6 4 . 
R é p a n d r e , s u r r e m i s e , 17 . 

R e p a r a î t r e , s u r p a r a î t r e , 34« 

R e p a r t i r , s u r p a r t i r , 3 i . 
R é p a r t i r , v o i r p a r t i r , it. 
R e p e n t i r ^ s e ) ( > s u r m e n t i r , 3 î . 
R é p o n d r e , s u r r e n d r e , 17. 

R e p r e n d r a , s u r p r e n d r e , 3 5 . 

R e q u é r i r , s u r a c q u é r i r , 3 8 . 
R é s o u d r e , z4 e t 3 5 . 
R e s s e n t i r , s u r s e n t i r , 3 r . 
R e s s e r v i r , s u r s e r v i r , 3 i . 
R e s s o r t i r ( s o r t i r d e n o u v e a u ) , « a r s o r ­

t i r , 3 i . 

R e s s o r t i r ( q u i e s t d u r e s s o r t d e ) , v o i r « w -
t i r , 3 i . 

R e s s o u v e n i r ( s e ) , s u r v e n i r , 4 2 

R e t e n i r , s u r t e n i r , 4 r -

R e t r a i r e , s u r t r a i r e , 6 6 . 
R e v a l o i r , s u r v a l o i r , 47-

R é v é l e r , s u r c o m p l é t e r , 27. 

R e v e n i r , s u r v e n i r , 4 2 . 
R e v ê t i r , s u r v ê t i r , 3 z , 
R e v i v r e , s u r v i v r e » 3 » , 
R e v o i r , s u r v o i r , 4 " -
R i r e , 34 e t ¿ 5 . 
R o m p r e , 24 e t 3 5 . 
R o n g e r , s u r n a g e r , 28. 

R o u i r , 5 4 . 

R o u v r i r , s u r o u v r i r , 3 i » 

IRIS - LILLIAD - Université Lille 1 



CONJUGUÉS DANS C E T R A I T É . 

S 
Saiiïiv, 54. 
Saillir (terine d'art), 55. 
Saisir, sur finir, ï 3 . 
Satisfaire, sur fa ire , 5o . 
Savoir, 46. 
Sceller, voir compléter, an. 
Secourir, sur courir, 3y. 
Séduire , sur conduire, 3 3 . 
Seller, voir complète: -, «7, 
Semer, sur lever, 2 ?. 
Sentir, a3 et 31 . 
Seoir (s 'asseoir) , 5p. 
Seoir (être convenable) , 59. 
Servir, z3 et 3t. 
Sortir, »3 et 3 1 . 
Sortir (terme de jurisprudence] , ?5. 
Soudre., 65. 
Souffleter, sur cacheter, 26. 
Souffrir, sur ouvrir, 3 r , 
Souloîr, 5g. 
Soumettre , sur mettre , 34-
Sourdre, US. 
Souri ie , sur r ire , 35. 
Souscrire, sur écrire, 34. 
Soustraire, sur traire, 66. 
Soutenir, sur tenir, 4 i . 
Souvenir ( s e ) , s u r v e n i r , 4>i 
Subvenir, sur venir, 4*> 
Suffire, 24 et 35. 
Suiv ie , 24 et 3â_ 
Surcroî tre , 6!>. 

Surfaire , sur faire, 5o. 
Surprendre, sur prendre , 35, 
Surseoir, 23 et 3z. 
Survenir, sur venir, 4* . 
Survivre , sur v ivre , 35, 

T 
T a i r e , 24 et 35. 
Te indre , sur craindre, 33, 
Tenir , 4o. 
Ternir, sur finir, i 3 . 
T i s t r e , 66. 
Tondre , sur rendre, 17. 
T o r d r e , sur rendre, 17. 
Traire , 66. 
Transcrire, sur écrire, 34-
Transmettre , sur mettre, 34-
Tressailiir, 23 et 3 î . 
Tutoyer , sur ployer, 3o. 

V 

Vaincre , a 4 et 35. 
Valo ir , 46. 
Vendre , sur rendre , 17* 
V e n g e r , sur n a g e ï , 28. 
V e n i r , 41 . 
Vêt i r , î 3 et 32. 
Vi s r e , 34 et 34, 
V o u l o i r , 4&. 
V o i r , 4 7-
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